
Соревнование —вот главное оружие

ПОБЕДИТЬ 
СЕБЯ

Два года назад, в начале пятилетки, комсомольсно-молодеж- 
ная бригада котельщиков Анатолия Мамаева с Уралхиммашза- 
вода выступила с почином: превысить плановое задание по 
росту производительности труда. Не голый энтузиазм, а точ
ный экономический расчет положили в основу своего почи
на молодые рабочие. Совместно с экономистами, заводскими 
специалистами они составили план-обязательство, по кото
рому рост производительности труда на одного работающего 
должен составить 64.4 процента — на 7 процентов выше пла
нового. КаК выполняется это обязательство? Что нового появи
лось в бригаде за последнее время?

На участке, где работает 
бригада А. Мамаева, всегда 
тесно. Здесь — приди сегодня, 
завтра, через месяц — посто
янно находятся различные кот
лы, трубы, аппараты. Создается 
впечатление, что все это то же 
самое оборудование, которое 
стояло тут в прошлом месяце, 
а то и год назад. Но это не так. 
Просто, когда один аппарат ухо
дит на покраску, другой, подоб
ный, уже в работе. Своеобраз
ный конвейер.

В январе котельщики собира
ли циркуляционные устройства 
к опреснительным установкам 
для Мангышлака и аппараты 
для линии по производству ам
миака мощностью 600 тонн в 
сутки. Такое же оборудование 
изготовляли о.ни в прошлом 
году. Кроме того — контакт
ные аппараты для Салаватского 
нефтехимического комбината, 
агрегаты к уникальной установ
ке «Полимир-50», изготовлен
ной для Полоцкого химкомби
ната, карусельные фильтры для 
Алмалыкского химического за
вода. Всего не перечислить.. 
Экономисты подсчитали, что 
Комсомольске - молодежный 
коллектив за год дал продук
ции почти на четыре с полови
ной миллиона рублей. Причем 
сверхплановой продукции выпу
щено на десять тысяч рублей.

Это конкретные результаты, 
к которым привел рост произ
водительности труда. По обяза
тельству, за два года пятилет
ки намечалось повысить произ
водительность на 20 процентов. 
Фактический рост составил 28 
процентов. За счет чего доби
лась бригада успеха?

— В основном, — говорит 
Анатолий Мамаев, — за счет 
использования наших внутрен
них резервов. Когда составлял
ся план-обязательство, в него 
было включено тринадцать ор
ганизационно-технических ме

роприятий, способствующих ро
сту производительности. На се
годняшний день полностью или 
частично выполнено одиннад
цать мероприятий. Раньше, на
пример, нам приходилось со
бирать корпуса многих аппара
тов в вертикальном положении. 
Это очень трудоемкое дело, 
много неудобств, лишние' затра
ты времени. Сейчас у нас на ра
бочем месте установлен роли
ковый стенд — можно вести 
горизонтальную сборку. Это 
внедрение позволило повысить 
производительность труда на 
двадцать пять процентов. Не
малую роль сыграло и то, что 
больше половины членов брига
ды освоило смежные профес
сии.

Бригадир назвал лишь основ
ные моменты, определившие 
хороший финиш во втором го
ду пятилетки. Но это еще не 
все. В заводской многотиражке 
был опубликован трудовой ра
порт комсомольско-молодеж
ного коллектива. Есть там лю
бопытные факты об учебе ра
бочих: четверо окончили вечер
нее отделение техникума, 
один — школу мастеров, двое 
учатся в машиностроительном 
техникуме, шестеро — в ШРМ

и один—в институте. Остальные 
члены бригады учатся в круж
ках политсети и школах комму
нистического труда. А теперь 
другой факт: с начала пятилет
ки бригада внедрила более де
сяти рационализаторских пред
ложений. Сам собой напраши
вается вывод о том, что между 
учебой и техническим творче
ством членов бригады очень 
тесная связь. Точно такая же, 
как между поиском резервов и 
ростом производительности 
труда.

Планом-обязательством бри 
гады было предусмотрено в 
третьем, решающем, году пя
тилетки повысить производи
тельность по сравнению с 1972 
годом на 11 процентов. Все 
расчеты были сделаны именно 
на эту цифру. Но, приняв уча
стие во Всесоюзном комсо
мольском собрании, а затем 
встречая юбилей СССР, члены 
бригады пришли к выводу, что 
у них есть некоторый запас до
полнительных возможностей. И 
была названа новая цифра — 
15 процентов. В повышенных 
обязательствах записали выпол
нить годовое задание по росту 
производительности труда к 
250-летию основания Свердлов
ска. Интересно, что в новых 
обязательствах появились ка
чественно новые детали — 
бригада решила принять уча
стие в разработке и внедрении 
плана НОТ и включиться в со
ревнование за звание бригады 
отличного качества. Три члена 
бригады — Мамаева. Лаптев и 
Жуков — будут добиваться по
лучения личного клейма.

В начале этого года десять 
рабочих бригады было переве
дено на другой — вновь орга
низованный участок. Конечно, 
всем котельщикам было жал,ь, 
что из бригады уходят такие 
опытные ребята как А. Шев
чук, М. Корзухин, П. Майоров. 
Но никто не возражал против 
решения администрации. По 
двум причинам: во-первых, по
нимали производственную не
обходимость, во-вторых,, у ком
сомольско-молодежной наста
ла пора омоложаться. Десять 
отдали и десять взяли. Из них 
шесть — ученики и двое — по
сле техучилища. Бригада зара
нее знала, что произойдет об
новление и, тем не менее, ре
шила «победить себя», пере
шагнула ранее намеченный 
рубеж по производительности 
труда.

Не опрометчиво ли такое ре
шение?

— Нет, отвечает бригадир 
уверенно. — У нас остался кос
тяк из тринадцати человек. Но
вички будут работать в паре с 
опытными. Такое раскрепление 
позволит ученикам быстро изу
чить дело, почувствовать ответ
ственность за всю бригаду. Ме
тод испытанный.

В бригаде на видном месте 
помещен переходящий вым
пел райкома комсомола за 
первое место в соревновании в 
честь 50-летия образования 
СССР. А рядом — обязательст
ва коллектива на пятилетку. 
Дел еще предстоит много.

В СОНИН.

СЕССИЯ 
ПРЕЗИДЕНТСКОГО
СОВЕТА ФАР

КАИР. Здесь открылась 
шестая сессия президентско
го совета Федерации Араб
ских Республик. Главы го
сударств Египта. Ливии и 
Сирии обсудят ряд вопросов 
международного положения, 
и в частности развитие 
ближневосточного кризиса, а 
также утвердят законы о 
создании новых органов 
ФАР.

БОЛЬШИЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ
ДЛЯ СОТРУДНИЧЕСТВА

РИМ. Итальянские деловые 
круги проявляют большую 
заинтересованность в даль
нейшем развитии взаимовы
годного торгового и тех
нического сотрудничества с 
Советским Союзом, с удовлет
ворением отмечая, что в этой 
области уже достигнуты нема
лые положительные результа
ты.

«Между нашей фирмой и 
советскими организациями с 
1964—1965 годов действует со
глашение о научно-техниче
ском сотрудничестве, которое 
уже принесло большую прак
тическую пользу, — заявил в 
беседе с корреспондентами 
ТАСС директор генерального 
общества металлургической и 
машиностроительной промыш
ленности «Инноченти» М. Скор- 
теччи. — В СССР мы поставля
ем прокатное оборудование, а

взамен покупаем советские 
станки, которые надежно ра
ботают как на наших пред
приятиях, так и на заводах ря
да других итальянских фирм. 
В настоящее время мы сотруд
ничаем с советскими коллега
ми в разработке технологии 
бессварочного проката сталь
ных труб, что является самым 
последним словом техники в 
этой области для всего мира». 
М. Скортеччи выразил мнение, 
что имеются «реальные и по
истине безграничные возмож
ности для расширения совет
ско-итальянского сотрудничест
ва во многих сферах и особен
но в области науки и техни
ки».

КРУПНЫЙ ЗАКАЗ
ДЛЯ СССР

ВАРШАВА. Польские маши
ностроители приступают к вы
полнению еще одного крупно
го заказа для предприятий 
советской химической про
мышленности. По контракту, 
подписанному в Варшаве меж
ду польским внешнеторговым 
объединением «Полимекс- 
цекоп» и советским объедине
нием «Техмашэкспорт», в 
СССР будет поставлено обо
рудование для пяти заводов 
по производству серной кис
лоты.

Польские специалисты с 
большим удовлетворением 
начинают выполнение совет
ского заказа, сказал в беседе 
с корреспондентом ТАСС ге
неральный директор объеди
нения Л. Лаховский. В течение 
последних десяти лет мы уже 
поставили в Советский Союз 
оборудование для ряда таких 
объектов. Нынешний заказ 
особый. Предприятия Польши 
поставят комплексное обору
дование для более мощных 
заводов, которые будут выпу
скать до 500 тыс. тонн серной 
кислоты каждый.
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ИДЕТ ВСЕСОЮЗНЫЙ
ФЕСТИВАЛЬ 
СОВЕТСКОЙ 
МОЛОДЕЖИ
О КОНКУРСЕ 
МОЛОДЫХ 
САМОДЕЯТЕЛЬНЫХ 
АРТИСТОВ 

«АЛЛО, МЫ ИЩЕМ
ТАЛАНТЫ»

ЧИТАЙТЕ НА 4-Й 
СТРАНИЦЕ

НА МАРШЕ-1 
РЕШАЮЩИЙ 
ГОД 
ПЯТИЛЕТКИ

В ОСНОВЕ ПОИСКА 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
РАСЧЕТ

НА ТРУДОВОМ КАЛЕН
ДАРЕ МОЛОДЫХ КАЛИ- 
НИНЦЕВ — ИЮЛЬ 19731 
ГОДА

С первого

Возвращаемся к напечатанному

БЕЗ ВИНЫ
ВИНОВАТЫЕ

В третий раз мы возвращаемся н печальной судьбе строи 
тельства Красмоуфимского СПТУ №11. Напомним читателям, 
что 7 декабря 1972 года мы опубликовали острый сигнал из 
училища («Заморозили» училище»), 11 января 1973 года про
комментировали телеграмму из Красноуфимска («Заморози
ли»... с гарантией?»».

В этих сигналах черным по белому было сказано, что пуск 
училища под угрозой срыва, что причастны к этому постав
щики материалов — Режевсной деревообрабатывающий завод, 
Первоуральский завод железобетонных изделий, завод «Строй- 
деталь-70». А главную роль н этой истории исполняют строи
тели треста «Свердловсксблстрой» и Красноуфимсмого строи
тельного управления N» 3.

Редакция получила четыре ответа. Дабы читатели могли убе
диться, что речь идет не о случайном срыве строительства, что 
дело не в так называемых объективных причинах, мы публи
куем эти ответы почти полностью».

ЗаДание прошлого года на 
месяц раньше здесь выполни
ли 650 человек.

«Больше знать,—, лучше 
работать» —• лозунг, с кото
рым работают калининцы в 
своей «Комсомольской пяти
летке». Сегодня уже перешаг
нули рубеж первого полуго
дия , монтажник А. Ковалев, 
слесарь А. Булатов, фрезе
ровщица Г. Киселева и дру
гие.

Правофланговыми пяти
летки называют на заводе то
каря Василия Попова и рас
точника Юрия Юрлова. Юрий 
еще два .месяца назад начал 
работать в счет марта 1974 
года, а Василий — в счет ап
реля. ,

предъявления
решили сдавать всю продук
цию в этом году работники 
Комсомольске - молодежных 
смен цеха папаверина Ирбит* 
ского химфармзавода. Сорев
нуясь за высокое качество 
продукции и дальнейший
рост 
ТОВ. 
свои 
мер. 
И.

производства препара
химики пересмотрели
обязательства, 

девчата из
Напри 
смены

ШамШурИной решили в

В результате исследования
рационализированы
зочно-разгрузочные

погру- 
работы.

Высвобождено 28 человек. 
Годовой экономический эф
фект «вмешательства» иссле
дователей — 80 тыс'яч руб
лей.

Пересмотрели
нормы
и решили их повысить труб
ники волочильного цеха № 2 
Синарского трубного завода. 
Инициатором этого выступи
ла комсомольско-молодежная 
бригада Юрия Дамина, Почин
поддержало 
бригад цеха. 

Большие

большинство

резервы воло-

течение всего года не иметь . 
нарушений технологической 
дисциплины, подать 2 рац- 

-предложения, направленных 
на улучшение качества хими
ката. Четверо из смены •- 
Спирина, Иванова. Баталов их 
Кокурина — повысят .свою 
квалификацию.

пильщики нашли в эффектив
ном использовании оборудо
вания. экономии рабочего 
времени, повышении мастер
ства каждого члена бригады.

Работа по новым повы
шенным нормам позволит це
ху выдать дополнительно 700 
тысяч метров труб.

Апрель, май
и даже июль 1973 года зна
чатся на трудовом календаре 
многих комсомольцев Сверд
ловского машиностроительно
го завода имени Калинина.

ПО СОВЕТСКОЙ
ЛИЦЕНЗИИ

ПР?\ГЛ. Более 100 000 ки
лометров по различном доро 
гам Чехословакии прошел 
грузовик с шинами со сталь
ным кордом, изготовленными 
по советской лицензии. Ис
пытательная поездка была 
организована научно-исследо
вательским институтом шин
ного завода «Красный Ок
тябрь» в городе Готвальдов, 
который осваивает сейчас 
производство таких шин.

Закончившиеся успешно 
испытания показали ряд 
преимуществ новых шин. 
Они позволяют лучше управ
лять машиной, гораздо более 
экономичны в эксплуатации, 
снижают потребление горю
чего на 12 —15 процентов.

В нынешнем году «Крас
ный Октябрь» выпустит пер
вую серийную партию хоро
шо зарекомендовавшей себя 
новинки 1500 штук шив 
со стальным кордом.

ВИЗИТ ДРУЗЕЙ
ДЕЯН. Находящаяся в 

Индии делегация советских 
нефтяников совместно с ин
дийскими коллегами опреде
ляет конкретные меры по 
выполнению долгосрочной 
программы. предусматрива
ющей увеличение добычи 
нефти к середине 80-х годов 
до 13 млн. тонн в год. Дру
жеская ’ помощь советских 
нефтяников, по мнению ин
дийских специалистов, помо
жет' полностью выполнить 
намеченные правительством 
планы увеличения добычи 
нефти, что будет способство
вать дальнейшему укрепле
нию экономической незави
симости Индии,

Советские специалисты 
пришли на помощь Индии в 
области изыскания и добычи 
нефти, когда западные неф

бригада
молодых
ститута 
ект». I

специалистов ин-
«Промтранспро- 

института народного
хозяйства и Уралвагонзавода 
исследовала грузопотоки це
ха крупного стального литья 
на межцеховых перевозках.

тяные компании, с которыми |
соответствующие индийские н
организации заключили j
контракты на разведку неф- I
ти. объявили, что нефтяные |
месторождения в стране от- j
сутствуют. j

В контакте с государст- |
венной комиссией по нефти '
и природному газу совет- I
ские нефтяники обнаружили 
промышленные запасы «чер- i
кого золота» в разных шта- j
тах Индии. На базе этих мес- i
торождений были созданы !
заводы по очистке и пере- !
работке нефти.

ПРОТИВ РАСИЗМА
В ЮАР

АДДИС-АБЕБА. С при
зывом ко всем странам сво
бодной Африки и ко все
ми прогрессивному : челове
честву встать на защиту 
патриотов ЮАР, преследуемых ш 
расистским режимом, выступи- i 
ло руководство африканского 
Национального конгресса 
ЮАР (АПК). В .документе, 
распространенном здесь среди | 
участников сессии Совета Ми
нистров ОЛЕ, руководство 
АНК решительно осуждает же
стокие преследования в ЮАР 
противников человеконенавист
нической политики апартеида. 
Массовый расистский террор, 
говорится в документе, свиде
тельствует о страхе правите
лей претории перед нарастаю
щей волной освободительного 
движения. Руководство АНК 
призывает страны свободной 
Африки, все демократические и 
миролюбивые силы мира при
нять эффективные меры и по
ложить конец разгулу расист
ского произвола в ЮАР.

(ТАСС).

юопблюса

В новый корпус
переводится котельносва

рочный цех Свердловского 
турбомоторпого завода. Это 
большое событие в жизни 
коллектива. Дело в том. что 
котсльносварочный цех за
нимается сваркой самых 
крупных узлов газовых и па
ровых турбин. Старое поме
щение было слишком мало, и 
вести сварочные работы бы
ло трудно. Новое помещение
обеспечит 
ции на

прирост продук-
16 процентов

сравнению с прошлым 
дом.

Сдан

по 
го-

в эксплуатацию
новый коровник на 200 
голов на центральной ферме
совхоза «Красногвардей
ский» Артемовского района. 
Здесь имеется ------------
«Даугава» для 
ров. Молоко 
ски подается в
предназначенные

установка 
доения ко- 

автоматиче- 
резервуары.

. , Для транс
портировки. Коровник обо-
руДован по последнему сло
ву техники, дояркам созданы 
все условия для успешной 
работы. Лучшие из них на
даивают в год более четырех 
тысяч килограммов молока 
от каждой коровы.

И МОРОЗ - 
НЕ ПОМЕХА

Комсомольцы и молодые 
рабочие Нижнего Тагила до
стойно несут трудовую вахту 
третьего, решающего года пя
тилетки. С первых дней янва
ря сталевары комсомольско- 
молодежной печи Л? 13 НТМК 
взяли хороший старт. Рабо
тать в условиях зимы метал
лургам всегда трудно: в про
летах сквозной ветер, пар от 
печей понижает видимость, да 
и холодная шихта много от
нимает тепла у мартена. И 
все-таки молодежная бригада, 
которой руководит сталевар 
Борис Опокин, добилась не
плохих показателей. В этом 
заслуга и его подручных — 
Сергея Питилимова и Олега 
Слыхова (их вы видите на 
снимке внизу).

Олег и Сергей пришли в 
цех после окончания ГПТУ. не 
раз завоевывали звание «Луч
ший молодой рабочий своей 
профессии». Уважают этих ре
бят в коллективе не только за 
ударный труд. Сергей — ак
тивный общественник, хоро
ший спортсмен.

А там, где кончаются кор
пуса металлургических цехов, 
раскинулась на огромной пло
щадке стройка. Молодежь 
Всесоюзной комсомольской 
ударной возводит один из 
важнейших объектов девятой 
пятилетки — стан широкопо
лочных балок. В самые лютые 
холода не затихала работа на 
стройке. Молодые механиза
торы и бетонщики, плотники 
и каменщики вели борьбу не 
только за выполнение графи
ка, но побеждали и непогоду. 
Отлично трудится в комплекс
ной бригаде управления Пром- 
строй Владимира Белова ка
менщик Татьяна Филеменчук 
(на снимке вверху).

Снимки А. Меркушева и 
С. Романова.

ТРЕТЬЯ ЗИМНЯЯ
СПАРТАКИАДА НАРОДОВ СССР

В течение 1973 —1974 го
дов будет проведена третья 
зимняя Спартакиада народов 
СССР. Этот широкий смотр 
работы всех звеньев совет
ского физкультурного движе
ния намечается провести в 
четыре этапа.

Спартакиада начнется мас
совыми соревнованиями по 
зимним видам спорта в кол
лективах предприятий, стро
ек, колхозов, совхозов, уч
реждений, 'учебных заведе
ний. в воинских подразделе
ниях. Первый этап третьей 
зимней Спартакиады народов 
СССР охватывает, весь 1973 
год и начало 1974 года. На 
втором этапе состоятся спар
такиады районов, городов, 
областей и краев, На треть
ем этапе определятся побе
дители спартакиад союзных 
республик и территориаль
ных спартакиад Российской 
Федерации. Заключительная 
часть — финальные сорев
нования пройдут в Свердлов
ске и поселке Бакуриани

(Грузинская ССР) в марте 
будущего года.

В ходе спартакиады пред
стоит осуществить дальней
шее развитие лыжного, конь
кобежного спорта, хоккея, 
фигурного катания в нашей 
стране, улучшить организа
цию зимнего отдыха трудя 
щихся.

Проведение третьей зим
ней Спартакиады народов 
СССР будет иметь большое 
значение для успешного вы
полнения задач по дальней
шему внедрению физической 
культуры и спорта в повсе
дневную жизнь советских 
людей.

Соревнования По програм
ме третьей зимней Спарта
киады народов СССР на 
предприятиях, стройках. в 
колхозах, совхозах, учреж
дениях, учебных заведениях, 
а также районные, городские 
спартакиады будут прово
диться без отрыва участни
ков состязаний от производ
ственной деятельности.

Ответ управляющего трестом 
«Свердловскоблстрой» Г. Ди
карева:

«Сметная стоимость комплек
са 1 674 тысячи рублей, выпол
нено строительно-монтажных 
работ на 1 января 1973 года на 
818 тысяч рублей.

Согласно договорных обяза
тельств, трест обязан выстро
ить в течение 1968—1973 годов 
комплекс, в свою очередь, за
казчик обязан обеспечить под
рядчика следующим:

1. До начала строительст
ва — полной проектно-сметной 
документацией, согласован
ной со всеми надлежащими 
организациями.

2. Своевременно финанси
ровать строительство.

3. Обеспечить подрядчика 
оборудованием и материалами 
до начала строительства объек
тов.

Однако заказчиком вышепе
речисленные обязательства не 
выполняются.

Проектно-сметная документа
ция укомплектована в июне 
1972 года. До настоящего вре
мени не решен вопрос по стро
ительству канализационного 
коллектора, нет проекта и смет 
на перенос водопровода, свя
занного с прокладкой коллек
тора.

Из-за отсутствия техдокумен
тации < неоднократно срыва
лось финансирование строи
тельства комплекса.

Для ускорения строительства 
комплекса СПТУ-11 трестом 
приняты следующие мерь»: 
ставится башенный кран; 
комплектуются железобетон и 
столярные изделия; составлен 
график пёредвижения бригад и 
производства работ.

Заметим из этого ответа сле
дующее*. документация укомп
лектована в июне 1972 года: 
трест укомплектовывает строй
ку железобетонном и столяр
ными изделиями.

Второй ответ — из Красно
уфимска, за подписью началь
ника СУ И® 3 П. Шипули, пред
седателя постройкома Д. Кра
шенинникова и секретаря коми
тета ВЛКСМ Н. Душаниной:

«Администрация, комсомоль
ская и профсоюзная организа
ции Красноуфимского стро
ительного управления № 3
треста Свердловскоблстрой, 
обсудив опубликованное в га
зете критическое письмо и за
метку, признали, что имеется 
отставание в выполнении план? 
по строительству комплекса 
СПТУ-11 в Красноуфимске.

Одним из факторов, сдержи
вающим выполнение плана и 
ввод объектов в эксплуатацию, 
явилось неудовлетворительное 
обеспечение объектов обору
дованием, проектно-сметной 
документацией и финансиро
ванием.

Заказчик в течение 1970—1 
1972 гг. готовил проектно
сметную документацию на ка
нализационный коллектор, на
ружные сети телефона и радио 
и передал их подрядчику уже в 
июне 1972 года, что не дало 
возможности строительному 
управлению своевременно за
казать необходимые материа
лы и подготовить производство 
к выполнению плановых зада
ний по строительству канализа
ционного коллектора в 1972 ГО
ДУ1

Это послужило причиной то
го, что ГАСК (Государственный 
архитектурно - строительный 
контроль) вынужден был вре
менно закрыть строительство 
объектов, и практически в те
чение I квартала 1971 года 
строительное управление ра
боты на комплексе не вело.

Трест Свердловскоблстрой, 
администрация, комсомольская 
и профсоюзная организации 
строительного управления при
няли ряд мер по усилению 
строительства комплекса
СПТУ-1 1. Рассмотрен и согла
сован план подрядных работ на 
1973 год. Определены сроки 
сдачи объектов в эксплуатацию.

Строительным управлением 
разработан график производ
ства работ на 1973 год по стро
ительству комплекса СПТУ-11, 
обеспечивающий своевремен

ный ввод объектов в эксплуа
тацию и поставку материалов,

изделий и строительных конст
рукций.

Принимаются меры по .до
укомплектованию объекта ра
бочими. В настоящее время на 
комплексе трудится 45 человек, 
в ближайшее время числен
ность рабочих будет увеличе
на до 60 человек.

На общественно-бытовом 
корпусе ведется монтаж башен
ного крана, который 30 яйвдоя 
будет пущен в работу. Улуч
шено материально-техническое 
обеспечение строительства.

Бригада каменщиков с 15 ян
варя приступила к кирпичной 
кладке на общественно-быто
вом корпусе. Организуется 
Комсомольске - молодежная 
бригада отделочников для ра
боты на сдаточных объектах.

Реальный ввод объектов 
СПТУ-11 в 1973 году возможен 
лишь при решении следующих 
вопросов:

1. СПТУ-11 необходимо по
лучить разрешение областной 
санэпидстанции канализовать 
объекты на временный выгреб, 
так как городские очистные 
сооружения не готовы.

2. СПТУ-11 представить гра
фик и обеспечить своевре
менную поставку . оборудова
ния».

Из этого ответа возьмем на 
заметку следующее: судя по 
нему, строительство уперлось 
в канализационный * коллектор, 
на который заказчик якобы 
2 года готовил документацию, 
и в наружные сети телефона, 
радио.

Наконец, вот еще два пись
ма в редакцию. Директор Пер
воуральского завода железо
бетонных изделий Ф. Гладчук 
пишет:

«14 ноября 1972 года трест 
Свердловскоблстрой обратился 
с просьбой — изготовить 
80 штук прогонов ПТ-60. Мы 
запустили их в производство и 
заказали вагоны на декабрь 
для отгрузки. Но вагонов на 
Горьковскую железную дорогу 
нам не выделили. Это затруд
нило отправку прогонов и при
тормозило их изготовление».

А управляющий трестом 
«Стройдеталь-70» Д. Давыдов 
подтверждает:

«Впервые от треста Сверд
ловскоблстрой заявка на бал
ки для строительства училища 
поступила 30.XI-72 года».

Как видим, последняя стадия 
«замораживания» стройки на
чалась летом прошлого года. В 
июне была укомплектована 
проектно - сметная документа
ция, как пишет т. Дикарев. А 
заявки на прогоны строитель
ное управление Н® 3 дало в 
Первоуральск только 14 нояб
ря, в трест «Стройдеталь-70»;— 
30 ноября. Как же действитель
но могли за месяц изготовите
ли выполнить заказы!

Ну, а как с претензиями, ко
торые предъявляют руководи
тели треста и управление Н® 3 
к заказчику, дирекции СПТУ-11!

Мы позвонили директору учи
лища В. М. Бормотову.

Вот что он сказал:
— Копии ответов, которые 

высланы в редакцию, есть и 
у меня. Это — сваливание вины 
на невиновных. В прошлом го
ду вся документация и обору
дование были поставлены во
время. Перенос водопровода, 
о котором идет речь, не нужен. 
Дело в том, что строители 
СУ № 3 его сделали, н©. очень 
плохо. Водопровод надо пере
делывать.

Что касается графиков стро
ительства, мер, принятых уп
равлением и трестом, то все 
они остались на бумаге.

В январе строители освоили 
всего 12 тысяч рублей вме
сто 50. Кран смонтирован, но 
стоит двадцатый день — нет 
паспорта, его забыли в тресте. 
Бригада каменщиков работает 
вполсилы, так как нет обещам- 
H^ix прогонов...

Редакция газеты снова обра
щается к управляющему тре
стом «Свердловскоблстрой» 
г. Дикареау, к начальнику 
Красноуфимского СУ Н® 3 
т. Шипуле с вопросом: сколь
ко еще продлится эта исто
рия, история «замороженной 

стройки»?
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ФАКУЛЬТЕТ ВТОРОЙ ПРОФЕССИИ
«Вуз в вузе» — так часто 

называют студенты факуль
тет общественных профес
сий. Такие факультеты соз
даны и работают уже в девя
ти институтах нашей обла
сти: свердловских педагогиче
ском, медицинском, горном, 
сельскохозяйственном, юри

дическом, лесотехническом, 
УПИ, Уральском госунивер- 
ситете, в Нижнетагильском 
педагогическом. Болыпинст-

С каждым годом увеличи
вается и популярность 
ФОПов — в минувшем учеб
ном году на различных отде
лениях этих факультетов 
обучалось около 6000 сту
дентов — на 2000 больше, 
чем в 1970/71 учебном го-

Отделений же и групп на
считывается до 30 разновид-

во этих факультетов со-
кращенно ФОПов — уже от
метили 10—12-летний юби
лей, а некоторые появились
недавно например в гор-

костей — 
спортивной 
общественно 
наук...

Одно из 
принадлежит

художественной, 
направленности, 
-экономических

ведущих мест 
лекторским от-

создание на ФОПах отделе
ний комсомольских пропаган
дистов. Они созданы пока 

только в юридическом и ле
сотехническом институтах и, 
видимо, должны получить го
раздо большее распростране
ние. Именно эти отделения 
могут оказать существенную 
помощь комитетам ВЛКСМ 
в организации комсомоль-

инструментальные, вокаль
ные, театральные. Их созда
ние благотворно влияет на 
развитие вузовской художе
ственной самодеятельности; 
часть выпускников этих от
делений до получения дипло
ма об окончании вуза воз
главляют студенческие само-

Уральском политехническом 
институтах.

Но самыми популярными 
и многочисленными являют
ся, пожалуй, сегодня на 
ФОПах спортивные отделе
ния, группы по подготовке 
спортивных инструкторов-об
щественников. Здесь зани
мается около 3000 студен
тов, ведущих большую прак
тическую работу.

В последние годы появи
лись на факультетах обще
ственных профессий и отде
ления, где изучают библио
тековедение и патентоведе-

эта работа дает отличные
результаты. Однако,
всех вузах еще

, не во 
успешно

справляются, например, с 
отсевом студентов, который
бывает зачастую велик 
первом году ’обучения 
ФОПах.

Слаба, к сожалению,
термальная база 
госуниверситета,

Союз
нерушимый

ЛАТВИЯ

на 
на

ма-
ФОПа 

работаю-
щего пока не в полную силу. 

Не все факультеты обще-

РСФСР

ского политпросвета, в 
питании комсомольского 
тива.

Тагильчане (НТПИ)
ступили инициаторами

ное-

вы-
соз-

,деятельные коллективы. Од-. ние (ЛТИ), готовят организа- 
--------- торов производства (УПИ),нако именно эти 

требуют особенно 
него отбора, так

ном. лесотехническом, Ниж
нетагильском пединституте.

Сейчас уже можно с пол
ной уверенностью сказать, 
что масштаб деятельности 
ФОПов, их значимость и 
авторитет растут с каждым 
годом. Факультеты общест
венных профессий "привива
ют будущим специалистам 
организаторские навыки, 
умение работать с людьми; 
■значительно расширяют кру
гозор, способствуют всесто
роннему развитию студенче
ской молодежи.

Факультеты общественных 
профессий способствуют и 
улучшению учебно-воспита
тельной работы в вузах, ак
тивизируют культурно-мас
совую работу: особое значе
ние приобретают они сей
час, в связи с введением об
щественно - полити ческой 
практики студентов.

делениям, созданным повсе
местно. Студенты этих отде
лений уже на первом году 
обучения (программа боль
шинства ФОПов рассчитана 
на два года) сочетают изу
чение теоретического курса
с практикой читают лек-
цпи вначале у себя в инсти
туте, а затем — в подшеф
ных школах, техникумах, на 
предприятиях; в период ка
никул выезжают в составе 
агитбригад и самостоятельно 
по путевкам общества «Зна
ние» в районы области. Толь
ко студентами, занимающи
мися на лекторском отделе
нии ФОПа, лесотехнического 
института в минувшем году 
прочитано около 800 лекций, 
а к 50-летию образования 
СССР при их активном уча
стии была проведена «Неде
ля лектора».

Интересное, важное и не
обходимое начинание —

ШРМ —УЧЕБНЫЙ ЦЕХ ПЯТИЛЕТКИ

ЧТОБЫ НИКТО
НЕ ОТСТАЛ В ПУТИ

Дания отделения пионерской

жест венные
ФОПов ни в 
являются, не

коей

отделения 
тщатель- 

как худо- 
отделения 

мере не
ДОЛЖНЫ ЯВ-

работы в прошлом
состоялся первый его
пуск - 
денты, 
этом

20 человек, 
занимающиеся

году 
вы- 

Сту- 
на

отделении, изучают
вопросы пионерского движе
ния, основы массовой рабо
ты, разучивают пионерские 
песни, танцы, игры... Вы
пускники ФОПа распределя
ются по школам для работы 
пионервожатыми, руководи

телями школ пионерского ак
тива. Объекты для прохож
дения студентами такой 
практики определяет горком 
комсомола. В школах же 
проходят практику и выпуск
ники хорового отделения это
го вуза.

Большую группу состав
ляют отделения руководите
лей художественной само-

ляться просто «кружками 
самодеятельности», где сту
денты заняты только своим 
творчеством. Ведь на этих 
отделениях тоже приобрета
ется вторая, общественная, 
профессия.

Создание таких отделений 
особенно важно в тех инсти
тутах, которые готовят спе
пиалистов для села. 13
послсдние годы Министерст
во культурь! и ЦК ВЛКСМ 
настоятельно рекомендуют 

открывать в вузах отделе
ния руководителей коллекти-
вов бальных танцев и в
связи с нехваткой таких спс-
циалистов на 
связи с теми 
ми задачами, 
вятся перед

местах, и в 
воспитательны- 
которые ста- 

молодежью в

деятельности, объединяю-
шие около 1000 студентов. 
Это отделения дирижерско- 
хоровые, хореографические,

развитии танцевальной куль
туры. Отделения по подго
товке руководителей кол
лективов бальных танцев 
уже созданы в Свердлов
ском педагогическом и

социологов, переводчиков.
Можно уверенно сказать, 

что факультеты обществен
ных профессий не только 
оживили, сделали более раз
носторонней, полной внутри 
вузовскую жизнь, они не 
только позволяют студентам 
овладеть второй, обществен
ной, профессией, но и зна
чительно • способствуют уг
лублению знаний и по основ
ной специальности.

Во всех вузах к работе на 
факультетах общественных 
профессий привлечены опыт
ные педагоги, профессура. 
Много лекций читают твор 
ческие деятели, комсомоль
ские, клубные работники, 
журналисты. Созданы рабо
чие советы ФОПов, методи
ческие советы. Выпускники 
этих факультетов получают в 
торжественной обстановке 
специальные удостоверения 
об их окончании и приобре
тении второй профессии.

Там, где партийные, ком
сомольские организации ак
тивно и постоянно помогают 
факультетам общественных 
профессий, направляют их. -

ственных профессий ; 
вили тесный контакт 
ческими союзами и 
ными методическими 
рами.

В некоторых вузах 
до сих пор не имеют 
янных аудиторий.

устано- 
с твор- 
област- 

цент-

ФОПы 
посто-

И, наконец, основная не
разрешенная еще проблема; 
факультеты общественных 
профессий не имеют связи
со своими 

после того, 
уезжают по 
а районные,

воспитанниками 
как выпускники 
распределению, 
городские отде-

лы культуры, в свою оче
редь, редко бывают осведом
лены, что в районе есть об
щественные руководители 
художественных, спортивных 
коллективов, лекторы-обще-

ственники то есть люди,
окончившие вуз и факультет 
общественных профессий.

Думается, комсомольским 
организациям вузов, руко
водству ФОПов надо прило
жить все усилия, использо
вать все возможности для 
устранения недостатков, для 
решения нерешенных еще 
проблем.

Л. МОДЕСТОВА, 
старший инспектор 

областного 
управления 

культуры.

В вечерней школе № 1 
Cyxoto Лога я попала на урок, 
который в дневной школе мы

должен быть инициатором

называем классным
Вчера несколько

часом.
учеников

ушли с занятий. И сегодня ш-
ний разговор с 
принципиальный.

ними быт 
Выступали

всех интересных дел в ШРМ, 
быть главным помощником 
учителей, отгородился от за
бот «вечерников», придержи
ваясь принципа «моя хата с

СОВЕТ
ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЙ
НАУКИ

Вчера состоялось совмест
ное заседание президиума
Дальневосточного
Пентра
СССР и

Академии
научного 

наук
междуведомствен

иого совета по координации 
научных исследований по ес
тественным и общественным 
наукам на Дальнем Во
стоке.

С докладом «Наука и комп
лексное развитие экономики 
Дальнего Востока» выступил

РАДИОВОЛНЫ 
В ЛЕДОВОЙ 
РАЗВЕДКЕ
’ Участников полярных экс
педиций нередко подстерега
ет грозная опасность — тре
щины в ледниках. Смерз
шиеся у поверхности и при
порошенные снегом, они 

почти незаметны. Разве что 
наметанный глаз гляциоло
га способен распознать ко
варную ловушку.

Простой и удобный выход 
из таких затруднений пред
ложили научные работники 
Рижского института инже
неров гражданской авиации 
имени Ленинского комсомо
ла. Для поисков ледовых

председатель президиума

трещин они 
диолокатор, 
на вездеходе, 
он позволяет

применили ра- 
установленный 
Оказалось, что 
уверенно про-

Центра, член-коопеспондент 
Академии наук СССР А. П. 
Капица. Он отметил, что для 
дальнейшего прогресса про
мышленности и сельского хо
зяйства Дальнего Востока, 
территория которого занима
ет почти одну треть всей пло
щади СССР и имеет большие
запасы разнообразного
сырья, особенно важно напра
вить усилия ученых на все
мерное содействие развитию 
народного хозяйства края у 
Тихдго океана.

УКРАИНА

ТОН ЗАДАЮТ 
НОВАТОРЫ

Около ПЯТИ тысяч

кладывать путь для транс
портных колонн. Электро
магнитные волны, излучае

мые на высокой частоте, из
дали «обнаруживают» рас
щелины. В этих случаях на 
экране, отображающем пано
раму местности, появляются 
характерные полосы. По 
ним удается определить да
же расстояние между края
ми невидимой пропасти.

Как показали исследова
ния, при зондировании ле
дового покрова с помощью 
радиолокаторов можно по
лучать точные сведения о 
его толщине.

(Корр. ТАСС).

ТУРКМЕНИЯ

тонн уг
ля дополнительно к плану до-
были с начала года

рабочие парни и девчата, чле
ны неуставной комсомольской 
организации.

На заседаниях комитета не
уставной комсомольской орга
низации школы, на пятнадца- 
тиминутках в первую очередь 
ставятся вопросы посещаемо
сти и успеваемости. И то, что 
сами ребята следят за поряд
ком в классе, постоянно нахо
дятся в курсе дел товарища, 
помогает учителям сохранять 
контингент учащихся.

Доброй традицией стало 
проведение в школе предмет
ных месячников. Лекции, дис
путы, тематические вечера по
могают сосредоточить внима
ние учащихся па одном пред
мете. получить знания об
ширнее, чем но программе.

Например, недавно провели 
в школе месячник химии. С 
каким увлечением учащиеся 
рассказывали о применении 
химии на их предприятии, про
водили опыты, готовились к 
химической олимпиаде.

краю».
Вечерняя школа 

вне поля зрения
осталась 
комитета

ВЛКСМ комбината, а между 
тем резервы для пополнения 
ШРМ есть. На комбинате из 
не имеющих среднего образо
вания 129 человек, только 15
человек пришли 
класс.

Не лучше дела 
упорном заводе, 
прошлого года

в

и 
В

Ребята втянулись этот
коллёктив. им здесь интересно, 
им есть за что сказать спаси
бо и педагогам, и товарищам 
по классу.

Но... по мере того, как я зна
комилась с сухоложской вечер
ней школой. все больше 
удивлялась. И было чему.

Этет дружный коллектив 
учащихся создавался усилия
ми педагогов и учащихся, без 
помощи, без поддержки обще- 
етвевных организаций, коми
тетов комсомола предприятий.

В октябре прошлого года в 
Сухоложском горкоме комсо
мола состоялся пленум, посвя
щенный проблемам вечернего 
образования в городе. На пле- 

.нуме отмечалась неудовлетво
рительная работа по комплек
тованию вечерней школы на 
многих предприятиях Сухого 
Логд. слабая связь комитетов 
ВЛКСМ со школой рабочей 
молодежи. Как же изменилось 
положение ШРМ на сегодня?, 

Я спросила об этом дирек
тора вечерней школы А. М. 
Носкову.

— Редко-редко уви тишь в 
школе ответственных по учебе 
из комитетов комсомола. Ä то, 
ЧТО у нас хорошо поставлена 
внеклассная работа, что неус
тавная комсомольская органи
зация действует,— в этом зас
луга самой школы.

И добавила:
: —-На предприятиях в коми

тетах ВЛКСМ вам покажут 
обширные отчеты по совмест
ной работе с нами, о деятель
ности комиссий по содействию 
вечерней школе. Но... это все 
только на бумаге.

И действительно, если су
дить по отчетам, представлен-
ным в горком 
работа велась 
вательно и со 
По мы судим
СТИ работы по 
ту, который есть па 
деле. А результаты

комсомола, то 
довольно осно- 
знанием дела, 
об эффективно- 
тому результа-

сами за себя.
В списках классных

самом 
говорят

девятый

на огне- 
августе

комитет ком-
сомола Огнеупорного завода 
прямо-таки «засучив рукава» 
принялся за агитационную ра
боту по вовлечению молодых 
рабочих в ШРМ. План ком-
плектования был 
Но из 35 человек, 
заявление в ШРМ, 
сели только 13. На
миссия по 
ней школе, 
считав, что 
возможное, 
совместная

и те
журна- 

ученики,лов значатся
которые с первого сентября 
так и не переступили порог
вечерней школы.

Секретарь комсомольской
комбината асбо-организации 

цементных изделий В. Быков
сказал:

— Есть у нас комиссии по 
содействию школе, есть люди,
которые занимаются этим воп
росом. А вот как они работа- 

----- Этоют. этого я не знаю, 
должны знать в отделе 
ров.

Создастся впечатление,

кад-

что
комитет комсомола, который

выполнен. 
подавших 
за парты 
этом ко-

содействию вечер- 
по-видимому, по
ена сделала все 

успокоилась. Вся 
работа с ШРМ

была сведена к «кампанейщи
не», хотя именно огнеупорный 
завод — шефствующее пред
приятие над ШРМ — мог бы 
оказать большую моральную я 
материальную поддержку ве
черней школе.

Анатолию Девяткову, сек
ретарю комитета комсомола 
треста «Сухоложтяжстрой», в 
этом отношении немного лег
че, чем секретарям других 
комсомольских организаций. 

Он сам учится в десятом клас
се, входит в актив школы. 
Здесь установлена более проч
ная связь между комитетом 
комсомола треста и вечерней 
школой. В тресте регулярно 
выпускаются «экраны посе
щаемости», «молнии». посвя
щенные делам «вечерников». 
Но однако, и здесь не исполь
зованы все возможности по 
более полному охвату средним 
образованием работающей мо
лодежи. В тресте 600 человек 
не имеют среднего образова
ния, а в вечерней школе учат
ся только 41.

Недавно молодые тружени
ки предприятий Сухого Лога
приняли
обязательства 
год пятилетки.

социалистические
на решающий
Мы радуемся

трудовым успехам сухолож- 
цев. Каждый пункт социали
стических обязательств — это 
конкретный шаг к достиже
нию * высокой производитель
ности труда, к увеличению вы
пуска высококачественной 
продукции.

Но во многих социалисти
ческих обязательствах, приня
тых предприятиями города, в 
пункте по повышению обще
образовательного уровня ра
бочих говорится «о стопро
центном охвате всеми форма
ми учебы молодых рабочих». 
В социалистическом соревно
вании не учитывается общеоб
разовательный уровень рабо
чих.

Но каким же образом бу
дет осуществлен «стопроцент
ный охват», если во многих 
комсомольских организациях 
слабо осуществляют контроль 
за посещаемостью занятий в 
ШРМ, если ответственные по 
учебе бывают только редкими 
гостями в вечерних школах? 
Видимо, серьезно стоит заду
маться комсомольским акти
вистам над повышением обще
образовательного уровня ра
бочих, разработать конкрет
ные, действенные мероприя
тия. Ведь впереди второе учеб
ное полугодие. И здесь нужны 
не общие слова, а конкретные 
планы. Чтобы никто не отстал, 
в пути. .

А. ТАШБУЛАТОВА.

На строительстве цеха холодного проката ВИЗа — сейчас горячие дни. Идут к концу работы на основных циклах 
строительства. Особенно это заметно на ТЭС, где были сделаны эти снимки. Монтажники Нина Львова н Галина Светлано
ва ведут монтаж вторичной коммуникации на главном щите управления станции. Бригада монтажников обещает сдать
первую очередь в первом квартале этого года. Снимки А. ЛЫСЯКОВА.

АКСЮТИН понимал.
что он не прав, но уж 

слишком круто все повернул
комсорг. Слишком...

Владимир, постоял не-
сколько минут на автобусной 
остановке у главной проход
ной завода. Люди все под
ходили, на «пятачке» скопи
лась уже не одна сотня чело
век, и он потерял надежду 
уехать.

— Да и куда торопить
ся, — подумал Аксютин. — 
Все равно в техникум с та
ким настроением не пойду.

Он свернул на боковую ал
лею, где людей было меньше,
прошел
на постаменте
Ему почему-то

мимо вздыбленного
танка Т-34, 
вспомнился

тот день, когда он с группой 
учащихся ГПТУ впервые пе
реступил порог проходной 
Уралвагонзавода. В кузнеч
ном цехе, где Аксютину пред
стояло проходить производ
ственную практику, а потом 
работать, Владимира оглу
шил грохот многотонных мо
лотов и прессов, звон 
и шум огня в печах, 
осмотрев завод, они 
вились у постамента,

железа 
Потом, 
остано- 
на ко-

тором стояла грозная «трид
цатьчетверка». Мастер рас
сказывал об истории завода, 
о том, что этот танк — один 
из последних. Его построили 
в годы войны вот такие же 
ребята и даже еще моложу 
Он все думал и думал о цехе, 
который только что увидел, и 
почему-то сравнивал его с це
хами, описанными Куприным 
в «Молохе».

Через месяц все измени-

неца, а когда вернулся и сно
ва втянулся в работу — оп
ределили штамповщиком., А 
недавно он возглавил комсо
мольско-молодежную брига
ду. Все шло хорошо: дело в 
цехе спорилось, товарищи по 
работе уважали, в техникум 
на вечернее отделение по
ступил. Из-за учебы и разго
релся весь сыр-бор. Уставать 
Володя стал, недавно женил
ся — забот по дому приба
вилось, а комсорг цеха, мож
но сказать лучший его това
рищ, Владимир Калганов, ви
дишь ли, закусил удила.

Аксютин считал, что беды 
большой не будет, если он 
возьмет на год академиче
ский отпуск, немного отдох
нет. осмотрится, справится 
по дому получше, а учеба не 
уйдет. Так нет же: Калганов 
и слушать не хочет. А как 
сегодня после заседания го
ворил... Ты, мол, член бюро, 
одним из первых взял лич
ный план на пятилетку, а те
перь вроде в кусты. Нет уж, 
будь другом, тяни, кровь’ из 
носа, а техникум не бросай.

У Владимира опять всплы
ла какая-то неприязнь к 
комсоргу, и чтобы оправдать 
себя, он вдруг сравнил его 
с другим человеком, секре
тарем бюро части, в которой 
он служил. Правда, верхо
водил тот, армейский, не
долго, но стычка у Аксютина 
с ним была. Крепко схлестну
лись.

Как-то собирался Влади-

не для того, чтобы он прика
зывал и кричал. Тогда зам
полит'поддержал Аксютина, а 
сегодня ребята даже в спор
не
прав

вмешались. Выходит, 
Калганов?

па ТРОМ Аксйтин вскочил 
Ду еще до звонка будильни- 

ка. наскоро попил чаю и 
стал собираться на завод.

— Выходной же сегодня, Во-
лодя, сонно сказала жена.

— Субботник на заводе, при
ду вечером...

В цехе было еще безлюдно,

— Покурил бы. ВОЛОДЯ1 — 
крикнул подручный Анатолий 
Суровцев. — Замаялся парень, 
не видишь будто.

— Подмени! — коротко бро
сил Аксютин.

Калганов отер потное лицо, 
присел в стороне.

— Лихо работает, молодец! 
Он стал наблюдать за тем, как 
кузнец ковал деталь. Все вроде 
бы так же, как и другие дела
ют, а получалось здорово. Ак
сютин нажимал на педаль еле 
уловимым движением ноги, мо
лот тяжело опускался, взлетал 
и бухал снова. Постой, да ведь

НЕТ УЗ
ДОРОЖЕ

лось: 
ходить 
печам, 
умел,

он уже не боялся под- 
к столу-наковальне, к

мир в наряд, подошел 
орг роты и тоном, не 
екающим возражений, 
рит: «После караула

комс- 
допу- 
гово- 
зай-

каждым

охотно 
своим 

[ днем

помогал, как 
учителям и, с 

в Аксютине
крепла уверенность. И вправ
ду—через полгода Владимир 
уже работал у молота. Не 
было пока той сноровки и 
расторопности, какой обла
дали его учителя Анатолий
Шалажинов и Владимир
Кособоков, но они же и обод
ряли всегда Володю: дело, 
мрл, наживное, поработаешь, 
попотеешь и до всего дой
дешь.

До службы в армии Аксю
тин работал подручным куз-

дещь. Поручение тебе дадим. 
Предупреждаю, под личную 
ответственность. Понял?»

— Так точно! Понял, — 
и усмехнулся.

Потом размышлял; чего не 
понять, да вот обидно стало. 
Подумаешь, приказы дает! 
По службе — дело другое. 
Хоть бы сказал по-человече
ски. Так он и выложил свои 
мысли секретарю, когда за
шел к нему. А там еще зампо
лит сидел. Послушал он спор, 
вмешался, сказал, что таким 
отношением к комсомольцам 
секретарь немного добьет
ся в работе. И выбирали его

когда Владимир появился у 
своего молота. Привычным дви
жением он открыл регулятор 
газа, в нагревательной печи за
гудело пламя. Заготовки были 
припасены с вечера, и Аксю
тин принялся их забрасывать в 
печь. Когда собралась бригада, 
у него было все уже готово к 
началу работы. Подошел комс
орг Владимир Калганов, протя
нул руку.

«Смотри ты, как с гуся во
да, будто и не было вчера раз
молвки», — с неприязнью поду
мал Аксютин.

— Возьмешь в напарники? — 
улыбнулся Калганов.

Владимир вначале опешил —- 
разыграть решил, что ли. по
том хитровато прищурился:

— Не сможешь, комсорг. Я 
работать без оглядки буду, хо
тя и безвозмездно.

— А мне это подходит, — 
просто сказал Калганов.

Аксютин включил молот, под
хватил клещами заготовку. 
Калганов стоял рядом у прес
са. Кузнец ловко бросал раска
ленную болванку на наковаль
ню, нажимал педаль, молот тя
жело бухал. Аксютин штампо
вал детали, а Калганов обрезал 
заусеницы на прессе. Скоро на 
его лице выступили крупные 
капли пота, руки тяжелели, за
ныла спина, но Аксютин рабо
тал все быстрее и быстрее. 
Раскаленная болванка металла 
описывала в воздухе огненную 
лугу, точно ложилась на нако
вальню. Два удара молотком, л 
готовая деталь уже летела на 
стол пресса. Пот застилал гла
за, Калганов еле успевал. Куз
нец улыбался одними глазами 
и думал: «Это тебе не с провод
ками возиться,—работал комс
орг электриком, — здесь повора
чиваться надо».

----- ---------  ОЧЕРК
он же вместо трех ударов дела
ет два! Вот артист, как ясе я 
раньше-то не заметил.

Слово «артист» в устах Кал
ганова прозвучало высшей пох
валой мастерству молодого куз
неца. Не каждый опытный мо
жет себе такое позволить. Тон
кий расчет нужен, иначе де
таль в брак пойдет.

Аксютин успевал ковать, сле
дить за нагревом металла, по
могал загружать заготовки. II 
все делал быстро и расчетливо

— Ну, брат, воешь! Потяга
юсь все ясе с тобой,—насупил
ся Калганов и взял клещи из 
рук Суровцева.

К концу смены у него не 
гнулась спина и болели руки, а 
Аксютин работал все так же 
легко и свободно. Он почти не 
разговаривал с Калгановым, а 
только краем глаза наблюдал за 
его работой, видел, что напар
ник устал, держится из послед
него. но не просит отдыха. Это 
нравилось Владимиру, и, уди
вительное дело, его обида на 
комсорга стала утихать, а по
том совсем прошла.

Пришел нормировщик, под
считал детали, сказал: «На сто 
шестьдесят два процента нор
му выполнили». II похвалил: 
«Хорошо сработали, лучше ос
тальных».

— Крепкий ты. таежник си-
бирский! 
нов.

улыбнулся Калга-

— А как же? Нам без этого 
нельзя, — серьезно откликнул
ся Аксютин.

Он качнулся всей высокой, 
мускулистой фигурой, достал 
из бачка с водой остывшие 
клещи и положил в ящик для 
инструмента, потом глухо ска
зал: «Шабаш, ребята! На сегод
ня хватит, идите отдыхать».

— Домой торопишься? МО

бригады Владимира 
шахтоуправления 
партизан».

Выдать из одной 
лион тонн угля —

горняки 
Мурзенко 
«Красный

лавы мил- 
такой ру-

НАЧАЛСЯ
ВЕСЕННИЙ СЕВ

Теплая погода установи
лась на юге Туркмении. Ме
ханизаторы колхозов «Ле-

беж наметил передовой кол
лектив на третий год пятилет
ки. Чтобы справиться с этой 
задачей, бригаде необходимо 
добывать в сутки не менее 
трех тысяч тонн топлива.

Итоги первого месяца удар
ной вахты подтвердили пра
вильность расчетов горняков. 
В январе добыто свыше 80 ты
сяч тонн антрацита. Средне
суточная нагрузка на забой 
составила 3 тысячи 89 тонн.

Горнякам бригады Владими
ра Мурзенко помогает трудо
вое соперничество с прослав
ленным коллективом Героя 

• Социалистического Труда Гри
гория Моцака из Ровеньков- 
ского шахтоуправления имени 
Космонавтов. В январе ровень- 
ковцы добыли около 70 тысяч 
тонн антрацита, из них более
15 тысяч тонн — 
но к заданию.

Соревнование 
щих горняцких 
служит хорошим

дополнитель-

двух веду- 
коллективов 
«катализато-

ром» в поисках резервов про
изводства. Бригада Григория 
Моцака вот уже четвертый год 
выдает из одной лавы по две 
тысячи тонн антрацита в сут
ки. Горняки направляют свои 
усилия на механизацию вспо
могательных операций. Транс
портировка топлива, доставка 
в забой запасных частей и 
материалов, укладка кабе
лей — все это перекладывает
ся на плечи машин и механиз
мов.

А. КОВАЛЕНКО, 
корр. ТАСС.

Ворошиловград.

жег. зайдем в комитет, потол
ковать бы надо. — спросил 
Калганов.

АКСЮТИН вымыл руки, 
снял защитный фар

тук и направился в другой 
конец цеха. У молота, где ра
ботал почетный рабочий за
вода Аркадий Павлович Па
сынков, Владимир остановил
ся.

— Тут, собственно, Арка; 
дий Павлович, дело-то такое. 
Посмотреть хотел, как ты ра
ботаешь по новой техноло
гии.

— А-а, 
сынков.

протянул Па- 
Технологии-то,

вроде бы, новой и нет. Сей
час мы штампуем заготовку 
с одной стороны. Отходы ме
талла, сам знаешь, большие. 
Ну, я и предложил сделать 
болванку подлиннее. С двух 
концов ее штамповать. Выго
да тут двойная — сразу па
ра деталей и обрезь малая. 
Вот и вся технология.

— А не остынет металл, 
пока с двух-то концов штам
пуем?

— Это уж от тебя зависит. 
Как поворачиваться будешь.

Владимир еще поговорил 
минут пять со старым кузне
цом, выспросил все до мело
чей и пошел в койтору. Чест
но говоря, к Калганову ему 
идти не очень хотелось. Из 
головы не выходили слова 
Пасынкова: «Это уж от тебя 
зависит». Вроде и работает 
он, Аксютин, порядочное вре
мя, но многое как бы откры
вает для себя заново. Ну 

что. кажется, особого в таком 
деле, как нагрев металла? 
Технология известна — дер
жи определенную температу
ру в печи, благо работает она 
не на угле или коксе, а на 
природном газе. А сколько 
раз впросак попадал пона
чалу. Недогреет чуть заготов-
ки к концу смены, смот
рит, штамп сносился. А он 
же дорогой. Когда металл 
мягкий, и работа спорится, и 
оснастка сохраняется. Опять
же 
ны 
пы 
до 
ИТ.

и перегреть нельзя: окали- 
много будет, а она штам- 
забивает, их очищать на- 
часто, значит, работа сто-

Не просто было ему по
стичь науку штамповки, осо-

нинизм», 
«Большевик»

«Ашхабад», 
Серахского

района первыми в респуб-
лике приступили 
яровых хлебов.

к севу 
Пшеницей

и ячменем уже заняты сот
ни гектаров в предгорьях 
Копет-Дага. Урожай будет 

выращиваться без полива: 
после снегопада и дождя 
земля глубоко пропиталась 
влагой.

К выходу в поле готовы 
и хлеборобы Мургабского
оазиса, 
Дарьи, 
долины.

юга долины Аму- 
и Прикопетдагской 

Пшеницей и ячме-
нем намечено засеять десят
ки тысяч гектаров.

(Корр. ТАСС).

эстония

ДОМ-ЭТАЛОН
К акту о приеме здания в 

эксплуатацию комиссия ' сочла 
’ необходимым добавить: «при 

нормативном сроке строитель
ства восемь месяцев 9-этажный 
дом новой жилой серии возве
ден Таллинским домоет рои-

' тельным комбинатом всего за 
пять месяцев. Качество работ 
признано хорошим...»

Таких домов в Таллине еще 
не строили. Уже своим внеш
ним видом он выгодно отлича- 

\ ется от предшественников. В
трех- и 
квартирах

четырехкомнатных 
увеличенной пло-

щади нет проходных комнат.
Дом станет эталоном массо

вого жилого строительства в 
республике в годы девятой пя-
тилетки.

Таллин. (Корр. ТАСС),

бенно трехкалибровой. Вна
чале деталь пропускают в 
один штамп, потом в другой, 
третий. А если сразу с пер
вого на третий? У опытных 
кузнецов это получается. 
Сколько он бился, пока отра
ботал силу удара. Нога пе
даль подачи должна чувство
вать, как пальцы пианиста — 
клавиши. Чуть перебрал — 
фальшивый звук получится. 
На глаз трудно определить, 
как ударил: счет-то кузнец 
ведет на миллиметры...

Аксютин постоял у распах
нутой двери, закурил. Ребя
та не замечали его. Калганов 
говорил увлеченно, размахи
вая руками.

— Когда 
перспективы 
нования, мы

мы обсуждаем 
работы, сорев- 

должны всегда
видеть за этим человека, учи
тывать духовный рост людей, 
их взаимоотношения. Чело
век чувствует себя лучше, 
бывает активнее, когда в кол
лективе сложилась атмосфе
ра непосредственности, от- 
кровенншости, уважения друг 
к другу...

— Вот шпарит, как по на
писанному, — рассмеялся 
Аксютин. — А прав ведь, 
голова садовая.

Владимир присел в сторо
не, в разговор не вмешивал
ся. Ему было как-то неудоб
но за вчерашний разговор. 
Но Калганов, казалось, о нем 
давно забыл. Не вспомнил он 
об этом и когда шли домой. 
Аксютин долго молчал, а 
комсорг рассуждал обо всем 
и ни о чем, казалось, кон
кретно, потом спросил: «Что 
тебе сказал Пасынков?»

— Откуда ты знаешь, что 
я к нему ходил.

— Здрасте, а куда же ты 
делся? Понятно, пошел к Ар
кадию Павловичу. Новшество 
его тебе покоя не дает.

— Смотри ты, какой про
зорливый, а, может, мне оно 
ни к чему, а?

— Говори, говори. Напрас
но ты вчера надулся. Дума
ешь мне легко учиться? Тоже 
тяжело. Ну, да ладно. Как 
говорили классики: «Нет уз 
дороже...» И закончим на 
этом...

В. ПАНКРАТОВ.
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В братских странах социализма

ПО ПРОГРАММЕ.
НАМЕЧЕННОЙ СЪЕЗДОМ

ПХЕНЬЯН. (Соб. корр. 
АПН). В 1970 году V съезд 
Трудовой партии Кореи на
метил программу преобразо 
вания сельских амбулаторий 
и пунктов неотложной помо
щи в стационарные больницы 
н поликлиники. В этих учреж
дениях населению должна 
оказываться квалифициро
ванная медицинская помощь 
врачами всех специальностей. 
Программа должна быть пре
творена в жизнь к концу 
1974 года. Для ее осуществ
ления в КНДР проводится 
большая работа. Кроме уве

личения набора студентов в 
медицинские институты, рас
ширяется сеть медицинских 
школ и училищ. Эти учеб
ные заведения готовят кадры 
среднего персонала — сестер, 
акушерок, провизоров, зуб
ных техников. Сейчас в рес
публике при крупных больни
цах и институтах работает 
200 медицинских школ и их 
филиалов. Учащиеся за пол
тора-два года, наряду с изу
чением теоретических дисцип
лин, проходят практику в 
больницах и лабораториях, 
становятся квалифицирован
ными помощниками врачей. 
Молодежь, приехавшая из от
даленных районов респуб
лики. обеспечивается обще
житием, учебными пособия
ми. одеждой.

ПОПОЛНЕНИЕ
ТОРГОВОГО ФЛОТА

ГАВАНА. (Корр. АПН). 
Высшая школа торгового 
флота Кубы выпустила новый 
отряд специалистов, которые 
будут служить на судах вто
рыми помощниками капита
нов, штурманами, механика
ми, радиотехниками.

Торговый флот Кубы по
полняется также квалифици
рованными специалистами, 
окончившими специальные 
курсы. На них без отрыва от 
работы моряки повышают 
свою квалификацию, изуча
ют машины и механизмы, ко
торыми оснащены современ
ные морские суда.

СФРЮ. Через каньон Малой Риеки е Черногории возведен са
мый высокий в Европе мост (иа снимке). Его опоры поднялись на 
высоту 220 метров. Это уникальное сооружение является частью 
строящейся железнодорожной магистрали Белград—-Бар.

Снимок ТАНЮГ — ТАСС.
САМЫЙ БОЛЬШОЙ ВОЕННЫЙ БЮДЖЕТ • НОВЫЕ ЖЕРТВЫ ПРОИЗВОЛА В 

ОЛЬСТЕРЕ • ДЕМОНСТРАЦИЯ ПРОТЕСТА АНГЛИЙСКИХ РАБОЧИХ

СКОРО БУДЕТ МЕТРО
СОФИЯ. («София-пресс»—- 

АПН). Совет Министров НРБ 
одобрил технико-экономиче
ский доклад о строительстве 
метро в болгарской столице. 
Подготовительные работы за
кончатся к 1975 году, пер
вый участок войдет в строй 
в следующей пятилетке 
(1976—1980 годы). Общая 
протяженность линий метро
политена составит 100 кило
метров. Вагоны Мытищинско
го завода будут перевозить в 
одном направлении 50 ты
сяч пассажиров в час.

Линии метрополитена 
пройдут в основном под зем
лей, на некоторых участках 
они выйдут на поверхность. 
При строительных работах 
особое внимание будет обра
щено на сохранение архео
логических памятников и ис
точников минеральных вод.

НОВИНКА- «ФАТРАН»
ПРАГА. (Прагопресс — 

АПН). На последней ярмарке 
потребительских товаров в че
хословацком городе Брно вы
сокую оценку получил возду
хоочиститель «Фатран». Этот 
аппарат выпускается произ
водственным кооперативом 
«Прогресс» в словацком го

роде Жилине. Новый иониза
тор улавливает обменными 
фильтрами все микроскопи
ческие загрязнения воздуха. 
Он необходим для медицин
ских учреждений, школ и ис
следовательских лаборато
рий. На «Фатран» поступили 
заказы не только из чехосло
вацких торгующих организа
ций, но и из-за рубежа.

ВЕНГЕРСКИЕ
ЭЛЕКТРОМОБИЛИ
БУДАПЕШТ. (Будапресс— 

АПН). В этом году в столице 
Венгрии появятся первые де
сять электрических грузовых 
автомобилей. Их сконструи
ровал научно-исследователь
ский институт электропро
мышленности. Максимальная 
грузоподъемность этих ма
шин 700 килограммов, ско
рость 55 километров в час, 
однократная зарядка аккуму
лятора рассчитана на 80 ки
лометров. Будапештский ко
митет по очистке воздуха 
уже определил предприятия, 
товары которых будут достав
ляться в магазины на элект
ромобилях.

На международной ярмар
ке в Будапеште был представ
лен также легковой электро

мобиль, скорость которого 35 
километров в час, и электри
ческая машина для больниц 
«Хошпедит», которая после 
однократной зарядки аккуму
лятора может работать во
семь часов. В этом году на
мечено начать серийное про
изводство «Хошпедита».

ПРЯЖА ДЛИНОЮ 
В 150 ЛЕТ /

ВАРШАВА. (Корр. АПН). 
В этом году польский го
род Лодзь отмечает две 
юбилейные латы в своей ис
тории — 550-летие с того 
дня, как он получил право 
именоваться городом, и 150- 
летие зарождения в нем 
текстильного производства. 
Сейчас Лодзь по праву на
зывают текстильной столи
цей Польши. Немудрено, что 
жизнь в городе проходит 
сейчас под знаком подготов
ки к юбилейным датам. Мно
го дел у строителей — воз
водятся новые жилые дома 
и культурно-бытовые учреж
дения, реставрируются н 
обновляются здания, имею
щие историческую ценность. 
К юбилейным дням раскроет 
свои двери музей текстиль
ного дела.

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ. Консервативное правительство свертывает производство сталелитейной промышленности страны под пред
логом ее «нерентабельности». По заявлениям промышленников, сталь, импортируемая из стран «Общего рынка», обойдется им 
дешевле. При этом, однако, замалчивается, что эти планы обрекают на вымирание целые городки и поселки металлургов в Уэль
се. Шотландии н других районах.

На снимке: работники сталелитейной промышленности и члены их семей во время демонстрации в Ливерпуле протестуют про
тив нового решения правительства. Фотохроника ТАСС

«БГЛАЯ КОЛОНИЯ»
АНГЛИН МЕЖДУНАРОДНЫЙ КОММЕНТАРИЙ

Пятый год гремят выстрелы, взрывы, льется кровь на улицах северо-ирландских горо
дов. Редкий день проходит без сообщений о новых жертвах произвола английских окку
пантов в Ольстере. Лондонская пропаганда упорно твердит, будто в основе этих событий 
лежат религиозные распри между католиками и протестантами. Но так ли это на самом 
деле?

Буржуазные обозреватели не любят ворошить историю, 
страницах следует искать корни разыгравшейся трагедии.

ФАКТЫ СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ

Палата представителей конгресса США одобрила самый большой 
со времени второй мировой войны бюджет Пентагона. Ему выделяется 
в 1973 финансовом году 74,6 миллиарда долларов, что превышает про
шлогодние ассигнования на 1,8 миллиарда долларов и является круп
нейшими ассигнованиями после второй мировой войны.

Основное внимание в этом бюджете уделяется созданию новой се
рии стратегических вооружений, включая строительство атомных под
водных лодок-ракетоносцев дальнего радиуса действия «Трайден», сверх
звукового тяжелого бомбардировщика В-1. Это новое оружие, призван
ное прийти на смену нынешним американским подводным атомным ра
кетоносцам н стратегическим самолетам. Большая сумма выделяется 
и для производства обычных видов вооружения, а также на строитель
ство и содержание американских военных баз за рубежом, на военную 
помощь своим союзникам и сателлитам, на различную современную бое
вую технику и на многие другие атрибуты войны.

Об огромных затратах правящих кругов США иа военные нужды, 
о создании новых и разнообразных видов оружия, боевой техники и 

вооружения в Соединенных Штатах и рассказывает наша сегодняшняя 
подборка фактов.

США расходуют на военные цели огром* 
ные средства, что в свою очередь больно 
бьет по карману трудящихся страны.

(11з газет).Присосались!
Рисунок из американской газеты «Дей

ли уорлд». Фотохроника ТАСС.

Ирландии выпало на долю 
стать первой английской ко
лонией. Англия с давних пор 
использовала эту страну как 
поставщика продукции сель
ского хозяйства, а позднее— 
дешевой рабочей силой для 
промышленности метропо
лии. Ф. Энгельс писал, что 
по мысли колонизаторов, «ис
тинное предназначение» Ир
ландии заключалось в том, 
чтобы оставаться «страной 
овец и пастбищ».

Национально - осво б о д и- 
тельная борьба ирландского 
народа за право самому ре
шать свою судьбу — борьба, 
не ослабевавшая в течение 
всех веков колониального 
господства Англии, вынудила 
в конце концов британских 
колонизаторов осознать без
надежность попыток сохра
нить свое господство над 
всей территорией Ирландии. 
И тогда они прибегли к ис
пытанному методу «разделяй 
и властвуй». Ирландия была 
подвергнута насильственному 
разделу на две части в 1921 
году.

В результате южная — 
большая часть Ирландии — 
получила статус «Ирландско

го свободного государства». 
А северная — Ольстер — 
осталась в составе Велико 
британии.

Привилегированное поло
жение в экономической и по
литической жизни Ольстера 
прочно заняли выходцы из 
Англии, в большинстве сво
ем потомки протестантов, не 
когда колонизовавших Ир
ландию. Протестанты состав
ляют костяк юнионистской 
партии, тесно примыкающей 
к британским консерваторам.

Экономика Северной Ир
ландии находится на откупе 
английских монополий, таких 
как «Данлоп - Пирелли», 
«Кэртолдз», «ИКИ» и дру
гих. Английский капитал 
контролирует, по существу, 
все крупные и сколько-ни
будь перспективные пред
приятия Ольстера, например, 
авиационный завод в Бел
фасте. По данным англий
ской печати, сумма инвести
ций английских монополий в 
Ольстере достигла почти се
ми миллиардов фунтов стер
лингов и дает 500 миллионов 
фунтов дохода ежегодно. Се
верная Ирландия, по горько
му признанию газеты «Ай-

а между тем именно на ее

ритп Таймс», продолжает слу
жить самым крупным источ
ником «незримых доходов» 
для Англии. В английскую 
казну, по некоторым данным, 
идет львиная доля всех по
ступлений от подоходного на 
лога, таможенных и акцизных 
сборов, а также различных 
налогов на прибыль в Оль
стере.

Поощряя развитие экс
портных отраслей в Ольсте
ре, Лондон сдерживает раз- 
вйтие других отраслей про
мышленности этой провин 
ции. В этих условиях северо 
ирландские финансовые кру
ги вкладывают в местную 
промышленность лишь около 
20 процентов своих ресурсов. 
Результат? Приходят в упа
док даже такие традицион
ные отрасли местной эконо
мики, как судостроение и 
производство льняных тка
ней. Уровень безработицы 
здесь почти в три раза выше 
средне-английских показате
лей, причем, особенно велико 
число безработных среди ка
толического населения. К 
экономическим невзгодам, на 
которые оно обречено, до
бавляется политическая дис

криминация. Католическое 
меньшинство никогда не име
ло представительства в Стор
монте (парламенте), всевоз
можные избирательные цен
зы лишили права голоса 
свыше 250 тысяч северо-ир
ландских бедняков. Зато со
стоятельные протестанты чув
ствуют себя «на коне»: не
редко они имеют по два и бо 
лее голосов на выборах.

Все эти факты — нагляд
ное подтверждение того, что 
в Ольстере нащих дней даже 
самые понятия «католик» и 
«протестант» являются не 
столько религиозными, сколь
ко социальными, а конф
ликт между католиками и 
протестантами является отра 
жением классовых противоре 
чий между нищетой и богат
ством, между эксплуатируе
мыми и эксплуататорами. 
Могут ли правящие круги 
Англии, действующие по из
вестным империалистиче
ским образцам, убедить' кого- 
нибудь, что в этом конфлик
те они выступают «искрен
ними миротворцами»?.

Конечно, нет. Под маской 
«миротворца» бесчинствует 
изощренный империалистиче
ский колонизатор. Он не 
только грабит, ио и пытается 
доказать, будто делает это на 
благо своей жертвы.

Британский империализм и 
протестантская реакция хо
тели бы в Ольстере все оста
вить по-старому. Но населе
ние Северной Ирландии ре 
шительной борьбой за свои 
права показало, что оно ни
когда не смирится с беспра
вием и колониальной зависи
мостью.

Г. АРИЕВИЧ.
(АПН).

«РЕКОРД» 
ПЕНТАГОНА

ф Сенатор-демократ У. Про- 
камайр сообщил, что в 1972 
финансовом году министерст
во обороны США израсходо
вало по контрактам с поенно- 
промышлонными предприя

тиями 38,3 миллиарда долла
ров, что превысило стои
мость гакезов предыдущего 
года на 11 процентов.

ф Уже в самое ближайшее 
время дотации на создание 
новой атомной подводной 
лодки «Трайденом», вооружен
ной новыми видами ракет с 
ядерными зарядами, и бом
бардировщика В-1 составляв: 
более 1,3 миллиарда долла
ров (945 миллионов долларов 
на подводную лодку и 445 
миллионов долларов — на 
стратегический бомбардиров
щик).

ф Эти затраты ведутся из 
той суммы в 8 миллиардов 
долларов, которые отведены 
Пентагоном в текущем финан
совом году на разработку и 
испытания новейших систем 
вооружения.

ф В течение 1973-78 годов 
на окончательную разработку 
и первый этап строительства 
(по десять лодок и самолетов) 
предполагается израсходовать 
приблизительно 23—24 милли
арда долларов.

ф Экономическая и воен
ная помощь США другим 
странам со времени оконча
ния второй мировой войны до 
середины 1971 года составила 
150 миллиардов долларов.

Ф Все чаще проводятся 
совместные учения американ
ских и японских вооруженных 
сил. Так, в мае 1972 года у 

восточного побережья Японии 
состоялись маневры военных 
флотов этих стран. С японской 
стороны в них приняли участие 
девять противолодочных ко
раблей и самолеты морской 
авиации, ç американской — 
атомная подводная лодка 
«Сидрэгон».

Ф Соединенные Штаты 
предложили Австралии купить 
у них 23 истребителя-бом
бардировщика Ф-111 по «край
не низкой цене».

ф Американские официаль
ные представители заявили, 
что Соединенные Штаты на
мерены и впредь сохранять 
свое военное присутствие в 
Персидском заливе. Это вы
звано тем, что США имеют 
в районе залива крупные стра
тегические и экономические 
интересы, связанные с нефтью, 
добываемой здесь.

ф В ближайшее время Пен
тагон намерен вновь возобно
вить широкие поставки ору- 
жиз Гаити на общую сумму а 
5—10 миллионов долларов. 
Кроме того, рассматривается 
вопрос о непосредственном 
участии США в подготовке 
гаитянских военнослужащих.

ф Число военнослужащих 
США на Гавайских островах 
достигло почти 119 тысяч че
ловек. По сообщению амери
канской печати, это самая 
большая цифра с января 1965 
года, когда здесь было рас
квартировано 136000 амери
канских солдат и офицеров.

ф Индонезийские военно- 
воздушные силы получили от

США эскадрилью самолетов 
и 10 американских вертолетов.

ф Уже несколько лет в ла
бораториях арсенала Пикати- 
ни (штат Нью-Джерси, США) 
ведется разработка образцов 
новых осколочно-фугасных ар
тиллерийских снарядов, осна
щенных твердотопливными ра
кетными двигателями. В на
стоящее время американская 
армия имеет на вооружении 
два таких снаряда: калибра 
105 и 155 миллиметров.

ф Применение снарядов с 
реактивным двигателем помо
гает увеличить стандартную 
дельность стрельбы данных 
орудий почти на треть, а пло
щадь поражения — вдвое. 
Сейчас решается вопрос о соз
дании для снарядов с реак
тивным двигателем специаль
ных орудий, а также изучают
ся возможности применения 
таких снарядов для стрельбы 
из безоткатных орудий.

ф В США ведутся исследо
вания по созданию лазерного 
оружия. По данным иностран
ной печати, действие его осно
вано на ослеплении людей. 
Это оружие уже испытано на 
животных.

ф Для сухопутных войск 
США разработано поплавковое 
устойство весом около кило
грамма, способное удержи
вать на плаву солдата вместе 
с грузом в 27 килограммов.

ф В январе нынешнего года 
в город Броуди, расположен
ный на западном побережье 
Англии, прибыло около 250 
специалистов американских во
енно-морских сил. Их прибы
тие связано с тем, что Пента
гон создает здесь новый центр 
радиошпионажа, задачи кото
рого — наблюдение и сбор 
информаций о социалистиче
ских странах. Официально 
центр создается для «океано
графических исследований».

ф Полтора года назад аме
риканцы окончили строитель

ство радиокомплекса в Ор- 
форд-Несе (Англия), который 
якобы предназначался для 
совместных англо-американ

ских работ по дальней радио
связи. Позднее выяснилось, 
что центр этот создан специ
ально для агентства нацио

нальной безопасности США.
Ф 8 США создана новая 

многоцелевая автомашина, ко
торая будет использована в 
качестве командной машины 
связи и разведывательной. На 
ней могут устанавливаться 
крупнокалиберный пулемет и 
противотанковые ракеты.

ф С прошлого года на воо
ружение военно-воздушных 

сил США начали поступать но
вые управляемые снаряды ко
роткого радиуса действия 
«СРЭМ» класса «воздух—зем
ля». Они предназначены для 
истребителей _ бомбардиров
щиков ФБ-111 и стратегиче
ских бомбардировщиков Б-52. 
Этот снаряд имеет длину бо
лее четырех метров, весит 
около тонны и несет ядерный 
заряд мощностью в одну ме
гатонну (взрыв его эквива
лентен взрыву миллиона тонн 
обычного взрывчатого веще
ства).

ф В октябре 1972 года се
нат США одобрил запрос пра
вительства о выделении в те
кущем финансовом году (он 
заканчивается, 1 июля) ассиг
нований на строительство во
енных объектов в размере 2,3 
миллиарда долларов.

ф В США около 9 миллио
нов человек работают на вой
ну. Это более 10 процентов 
самодеятельного населения 
страны. Помимо находящихся 
в вооруженных силах, 5—6 
миллионов человек занято в 
военном производстве, 300— 
400 тысяч гражданских служа
щих обслуживают Пентагон,

О ПО АНАЛОГИИ И В ПОЛЕМИКЕ
На экране — новый фильм С. Герасимова «Любить человека»
Сегодня много говорят и 

спорят о проблемах докумен
тальности и художественно
сти искусства экрана... И это, в 
общем-то, закономерно. Са
ма жизнь со всем своим мно
гообразием и сложностью про
блем требует от сценариста, 
режиссера, актеров предель
ной достоверности в большом 
и малом, максимального при
ближения к факту в мельчай
ших деталях, которые должны, 
как и главные грани характе
ров и событий, обладать неоп
ровержимостью и подлинно
стью чуть ли не «стенограммы».

В этом смысле новый фильм 
Сергея Герасимова «Любить 
человека» удивительно показа
телен. Он поставлен, сыгран и 
снят так, что кажется, эа ред
чайшим исключением, произ
ведением, выдержанным в 
строгих рамках хроники наших 
дней.

Примеров тому не счесть. 3 
основу сценария положены, 
например, события, связанные 
с судьбой очень смелых и по 
природе своей новаторских 
архитектурных проектов «до
мов будущего»... И это не вы
мысел или домысел автора. 
Проекты реальны и сущест

вуют в действительности. И пе
рипетии их осуществления, по
казанные в фильме, в принци
пе лишь повторяют то, что бы
ло когда-то на самом деле. 
Более того, в картине иной раз 
названы действительные фа
милии градостроителей, созда
вавших «дома нового быта», 
которые теперь воплощены в 
стекло и бетон на улицах Мо
сквы и Норильска. В них, в 
этих домах, и снимались мно
гие эпизоды. В них, в этих 
реальных квартиоах и подъез
дах, рядом с актерами на 
съемочную площадку выходи
ли истинные дипломированные 
архитекторы, как, скажем, Со
колов или Панченко... Так что 
не удивляйтесь совпадению 
фамилий в титрах. Соколова 
точно играет Соколов, архитек
тор из Москвы, страстно влюб
ленный в искусство и уже мно
го лет занимающийся в само
деятельности столичного Сою
за архитекторов...

Москва и Сибирь, Мексика и 
Норильск в фильме — подлин
ны. Так же, как беседа со зна
менитым художником Сикейро
сом, так же, как проект «пеше- 
града», созданный свердловча
нином Эппле, о котором спорят 

а начале картины посетители 
архитектурной выставки.

А подлинность обстановки, 
событий и судеб, конечно же, 
неминуемо требует особых, 
столь же документальных кра
сок от главных фигур любого 
спектакля или фильма — ак
теров. И, забегая вперед, ска
жем, что и на этом творческом 
направлении Герасимов после
довательно и настойчиво доби
вается воистину блестящих ре
зультатов. Любовь Виролайнен 
и Тамара Макарова, Жаниа Бо
лотова и Анатолий Солоницын, 
Михаил Зимин и Юрий Кузь
менков — кого бы из исполни
телей мы ни припоминали, — 
все они вырисовывают и лепят 
характеры так, что в принципе 
невозможно обнаружить «сты
ков», «швов» между эпизодами 
чисто игровыми и документаль
ными. Все время невольно ло
вишь себя на мысли: уж не 
«скрытой ли камерой», способ
ной захватить «жизнь врас
плох», работает оператор-по
становщик Владимир Рапо
порт?..

Короче говоря, фильм «Лю 
бить человека» несет на себе 
зримые приметы кинематогра
фа годов семидесятых и в 

смысле своих кинематографи
ческих пристрастий, и даже в 
смысле следования каким-то 
требованиям кинематографиче
ской моды.

Но в том-то и парадоксаль
ность происходящего, что 
внешне неопровержимый и, 
безусловно, имеющий под со
бой крепкую почву вывод этот 
далеко не точен и далек от ис
тины. И небезынтересно, про
сто необходимо в связи с этим 
вспомнить некоторые из преды
дущих картин Сергея Герасимо
ва — одного из крупнейших 
мастеров советского кино. Ну, 
хотя бы, те же «Семеро сме
лых»... Затем «Учителя», «Ком
сомольск», «Молодую гвар
дию»... Или последние его лен
ты, такие как «Журналист» и 
«У озера», с которыми «Любить 
человека» родиит общность ге
роев, проблем, раздумий о на
шем молодом современнике...

Как бы ни были различны 
между собой упомянутые филь
мы, как бы ни рознились ха
рактеры героев и их судьбы. — 
в каждой из работ неизменна 
присутствует то, что находим 
мы с вами сегодня, сейчас, я 
кинорассказе о градостроите
лях. Семерка смелых жила и 

действовала в реальной Аркти
ке... Рождение города иа Аму
ре снималось на строительных 
площадках реального Комсо
мольска... И тогда уже, как и 
позже, реальная обстановка, 
реальный Байкал или реальный 
Миасс — подсказывали режиг- 
серу необходимость опоры на 
документ, возможность исполь
зовать рядом с профессиона
лами «актеров» из жизни, под
тверждая ими истинность со
зданных творческим горением 
авторов обобщенных и смелых 
художественных характеров...

Словом, то, что видишь се
годня в фильме «Любить чело
века»,—это развитие и итог то
го, что волновало Герасимова с 
первых шагов в искусстве, что 
всегда отличало от других его 
почерк.

И это очень важно иметь 
в виду, разбирая последний ге
расимовский фильм о градо
строителях. Ибо своеобразие 
формы имеет прямое отноше
ние к содержанию фильма, и 
его проблематике, выводам, ко 
всему тому, во имя чего и ра
ди чего создавался кинофильм 
«Любить человека»...

Действительно, уже само на
звание картины выдает нам же

лание Герасимова коснуться на 
экране проблем сложных, нрав
ственно и морально емких, 
важных. И очень злободневных!

— У Джека Лондона. — гово
рил режиссер на одной из 
встреч, во время премьеры 
фильма в Свердловске, — есть 
рассказ под названием «Убить 
человека»... В нем не содер
жится призыва к убийству — 
это рассказ о том, как сложно 
убить человека для любого 
представителя рода человече
ского. По аналогии и в полеми
ке с этим названием мы и наз
вали свою картину. Любить 
человека тоже не просто. Важ
но научиться полюбить в чело
веке человека.

Надо ли объяснять, Сколь 
трудно вести с экрана беседу 
ли, спор ли, полемику—на тему 
о пути человека к человеку, об 
истинном взаимопонимании и 
чувстве ответственности каждо
го друг за друга? И каким под
спорьем художнику может 
стать в этом случае способ
ность его быть документально 
точным и достоверным в лю
бом своем аргументе «за» и 
«против»?

Ведь это только поначалу ка
жется, что фильм Герасимова, 
снятый под «документ», как бы 
сводит к минимуму граждан
скую, активную и принципиаль
ную позицию режиссера, дела« 
его точку зрения сторонней и 
третейской. Чем дальше смот
ришь картину, тем более ясно и 
неопровержимо выясняется ав
торское отношение к героям, 
их поступкам, взаимоотноше
ниям, судьбам.

Причем, Герасимова - сцена
риста и режиссера — интере

сует и глубина спора, и широта 
аргументации. Не случайно для 
фильма избирается самый 
сложный и самый современный 
из киножанров: речь идет о 
киноромане. Но как раз только 
кинороман позволяет Гераси
мову охватить многие и многие 
сферы жизни, связать и взаи- 
мообусловить сферы личные и 
общественные, коснуться собы
тий общечеловеческих и сугубо 
интимных...

Но как бы ни был пестр и 
разнообразен круг проблем и 
событий, — в них неизменно 
читается та основная мысль о 
трудном, но чрезвычайно важ
ном умении «научиться полю
бить в человеке человека».

Она предопределяет и раз
думчиво-доверительные инто
нации картины в целом, и то 
пристальное внимание к тон
чайшим оттенкам внутренних 
переживаний героев, которые 
режиссеру очень хотелось бы, 
при всей документальной точ
ности, показать нам с вами пре
дельно крупно и броско.

И он находит единомышлен
ников в лице актеров, заня
тых в фильме. Их позиция по 
отношению к своим героям то
же может быть определена 
словами заглавия киноромана— 
«Любить человека». Особенно 
подкупает своей теплотой, че
ловечностью, способностью с 
удивительной, похожей на ак
варель, прозрачностью рас
крыть светлый, мягкий, не
заурядный и внутренне неис
черпаемый по доброте и оду

хотворенности образ Марии 
актриса Л. Виролайнен.

Когда-то об известном ге
рое «Баллады о солдате» одна 
из зрительниц написала в 
«Комсомольской правде»: 
«Алешу Скворцова мы охотно 
берем в товарищи!». -

Не сомневаюсь, что о герои
не Виролайнен будут говорить 
так же. Так же, скажут, навер
ное, и о многих других персо
нажах новой картины Гераси
мова, в частности, о Калмыко
ве, сыгранном нашим земля
ком, в прошлом актером 
Свердловского драмтеатра, 
Анатолием Солоницыным. Хотя 
подчас его поведение на экра
не кажется и более рациона
листичным, и более заданным, 
все же и он, в целом, из тех, с 
кем, может быть, и не всегда 
легко, но хочется идти в ногу 
и рядом.

Очевидно, не стоит спорить 
по поводу того, что фильм Име
ет какие-то недоделки и про
махи. Они есть.

Но не частности определяют 
ценность и значительность 
сложных и зрелых произведе
ний искусства. «Любить челове
ка» — фильм проблемный, иду
щий в ногу со временем не 
формально, а по существу. Он 
сделан художником, стоящим 
на позициях высокой граждан
ственности, стремящимся сде
лать свое искусство школой 
любви к людям.

Я. ЛЮБАШИН.
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ЗИМНИЕ МАРШРУТЫ
ЮНЫХ ГЕОЛОГОВ

Группа юных геологов, за
мявших призовые места на 
первом областном слете юных 
геологов школ Свердловской 
области, побывала в Ленин
граде. Ребята познакомились с 
работой клуба юных геологов 
имени академика В. А. Обру
чева при Ленинградском Двор
це пионеров, осмотрели экс

понаты геологического музея, 
расположенного во Всесоюз
ном геологическом институте.

А наиболее эрудированные 
юные геологи нашей области 
приняли участие в геологиче
ской олимпиаде в Ашхабаде. 
В этих соревнованиях команда 
нашей области заняла второе 
место. Затем ребята соверши
ли несколько интересных экс
курсий по месторождениям 
полезных ископаемых Турк
менской ССР.

В составе краеведческой де
легации нижнетагильские юные 
геологи побывали в Москве и 
были приняты заместителем 
министра геологии РСФСР 
Л. Г. Потемкиным.

Все эти поездки были орга
низованы по инициативе 
Уральского территориального 
геологического управления и 
областной детской экскурси
онно-туристской станции.

ШЕСТОЙ
ДЕВЯТИЭТАЖНЫЙ

За четверть века на юж
ной окраине Свердловска вы
рос целый соцгородок урал- 
химмашевских машинострои
телей. С каждым годом он 
расширяется и хорошеет. На 
месте сотен деревянных до
мишек демидовских времен 
появились современные пя
ти- и девятиэтажные жилые 
дома.

Здесь закончилось строи
тельство еще одного девяти
этажного двухсотсемпдеся- 
тиквартирного дома йа улице 
Косарева. Это шестой девя
тиэтажный дом в соцгородке. 
В двух его сданных ранее 
секциях уже проживает 108 
семей. А на днях еще 162 
семья справили новоселье в 
остальных трех секциях это
го дома.

Рядом с новыми домами 
опять началось строительст
во. Растет двенадцатиэтаж
ный жилой дом для сотруд
ников этого же института.

ГОСТИНИЦА
В СЕЛЕ

Новый торговый центр всту
пил в эксплуатацию в совхозе 
«Мироновский» Артемовского 
района. Теперь у местных жи
телей есть своя столовая и 
свой продовольственный мага
зин самообслуживания. В спе
циальных комнатах представи
тели выездной бригады рай
онного Дома быта могут вы
полнять заказы тружеников 
совхоза. Да и гостю совхозно
му не придется искать ночле
га: к его услугам в новом тор
говом центре небольшая бла
гоустроенная гостиница.

«ПЕРВЫЙ блин»-
НЕ КОМОМ

Леонид Семянников из де
ревни Калиновна Камыш- 
ловского района увлекается 
охотой второй год. Приходи
лось ему стрелять лосей, вы
слеживая . их по нескольку 
дней в лесу, промышлять 
белку, колонка, зайца, да и 
лисица не раз оказывалась 
его добычей. Капканы же 
Леонид начал расставлять 
недавно.

Этот вид охоты сложен, 
нужно очень искусно замас
кировать капкан, заставив 
зверя поверить в лакомый 
обед, приготовленный охот
ником.

Первая удача была сов
сем неожиданной — в кап
кан попала рысь! Леонид 
принес ее живую в деревню,

чтобы показать односельча
нам и сфотографировать на 
память.

ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ
ДЕНЬ

В школах Асбеста про
шел общегородской педаго
гический день, посвященный 
эстетическому воспитанию 
детей в семье. Этот важный 
вопрос стал темой конферен
ции в городском Дворце 
культуры.

Учителя и школьники по
бывали в гостях у своих ше
фов с беседами и концерта
ми. В школах выпущены спе
циальные бюллетени.

Родители учащихся асбе- 
стовскпх школ получили воз
можность побывать на уро

ках и внеклассных меро
приятиях.

50 000 ЧЕМОДАНОВ
Сумма, портфель, чемодан... 

Без этих предметов не обхо
дится ни один человек. Они 
нужны и в дороге, и,дома, и на 
работе. И потребность в них 
совсем не малая.

Только одно Свердловское 
кожгалантерейное объединение 
«Звезда» каждый месяц вы
пускает 50.000 чемоданов. Здесь 
позаботились и о хозяйках, и 
о служащих. Для первых ста
ли изготовлять небольшие до
рожные сумки прямоугольной 
и полуовальной формы, с боль
шими декоративными пряжка
ми, для вторых — с начала 
года шьют современные порт
фели типа «баул» с рамочным 
замком. 17.000 сумок и 5.000 
портфелей могут ежемесячно 
приобретать жители города и 
Свердловской области.

Позаботились работники объ
единения «Звезда» и об учени
ках. Специально для них в ян
варе разработали новую мо
дель портфеля.

НАШЕ 
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

Среда, 7

50 Идет Всесоюзный фестиваль советской молодежи

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
11.30 — МОСКВА. Программа 

передач.
11.35 — Новости.
11,45 — Для школьников. 

Концерт учащихся детских му
зыкальных школ.

12.15 — Программа докумен
тальных фильмов студии 
«Киргизте лефильм».

13. 00 — Передача для школь
ников «Делай с нами, делай, 
как мы, делай лучше нас». Пе
редача из ГДР.

14. 00 — Цв. тел. Романсы 
М. Глинки в исполнении на
родного артиста РСФСР А. Ве
дерникова.

18.15 — МОСКВА. Программа 
передач.

18.20 — «Птицы». Учебная 
передача по зоологии.

18.45 — Музей - квартира
А. С. Пушкина. Мойка. 12.

19.30 — Цв. тел. Передача 
для детей. «Умелые руки».

20.00 — Новости.
20.10 — Цв. тел. «Товарищ 

песня». Концерт по заявкам.
20.40 — «Наука сегодня». 

«Проблемы градостроитель
ства».

21.15 — «Музыкальные ин
тервью».

22.00 — Цв. тел. А. П. Чехов. 
«Три рассказа».

23.00 — «Время*.
23.30 — «Над всей Испанией 

безоблачное небо». 2-я серия.
00.40 — Кубок европейских 

чемпионов по баскетболу. 
ЦСКА —«Иньис» (Италия). По 
окончании — «Новости».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
17.50 — Показывает Сверд

ловск. Учебная программа. Ис
тория КПСС. 1 курс. Лекции 
1~2. Коммунистическая пар
тия в борьбе за восстановле
ние и перестройку народного 
хозяйства страны на основе 
новой экономической политики 
(1921—1925 гг,).

19.10 — Общая химия. 1 
курс. Лекции 3 — 4. Строение 
атома.

20.30 — Теоретическая меха
ника. 2 курс. Лекции 3—4. 
Две основные задачи динами
ки. Решение их для материаль
ной точки.

21.45 — Новости.
22.00 — В эфире — «Това-' 

рищ>. Фестиваль (Рассказ о 
Свердловском индустриально- 
педагогическом техникуме). 
«Вы нас спрашивали» (продол
жение разговора о моде).

• ХОККЕЙ с мячомИ СТУДЕНТЫ ПРАЗДНУ
ЮТ ПОБЕДУ • ЗОЛОТАЯ 
МЕДАЛЬ СВЕРДЛОВСКО
ГО БИАТЛОНИСТА • В 
СПОРЕ БОМБАРДИРОВ 
ЛИДИРУЕТ Н. ДУРАКОВ 
• «ТРАКТОР» ПРИНОСИТ 
СЕНСАЦИЮ

ПОЛОЖЕНИЕ

страны çwrpa- 
матча. Самой 
свердловских

«Спартак» (Москва) 
ЦСКА (Москва) 
«Динамо» (Москва) 
«Крылья Советов» (Москва) 
«Хими-к» (Воскресенск) 
«Торпедо» (Горький) 
СКА (Ленинград) 
«Трактор» (Челябинск)

«Автомобилист» (Свердловск)

• РУЧНОЙ мяч

В чемпионате 
но еще четыре 
значимой для

(1:1. 3:0, 4:4) и сохранил
положение единоличного лиде
ра. Боевым и интересным бы
ло начало матча в Ленинграде,

! «НЕИНТЕРЕСЕН МКР ЕЕЗ ЛЕСЕК...» ПРОДОЛЖЕНИЕ
Семь солистов и шесть вокально-инструментальных ан

самблей из Свердловска, Оренбурга, Саранска, Кургана. 
Томска, Челябинска, Тюмени и Кирова стали участниками 
финального тура зонального смотра-конкурса »Молодые го
лоса», состоявшегося в концертной студии Свердловского 
телецентра и транслировавшегося вчера по Центральному 
телевидению.

НЕУДАЧ
И снова неудачи подстерег-

ли команды 
чемпионате 
Свердловска

• ХОККЕЙ. ВЫСШАЯ ЛИГА играли с «Зорким»

нашей области в 
страны. Армейцы 

в Красногорске

...Один за другим выходят 
на эстраду исполнители, пред
ставляются зрителям и выно
сят на их суд конкурсную 
песню. По условиям смотра 
в финале исполняется лишь 
одна песня (вместо трех в 
первом туре) по выбору уча
стника. Победителями финала 
могут стать шесть участников: 
три солиста и три ансамбля 
илй, например, два ансамбля 
и четыре солиста и т. д. Оце
нивало выступления финали
стов жюри в составе компози
тора Евгения Родыгина, музы
коведа Людмилы Кренкель, 
артиста Свердловского театра 
оперы и балета Олега Агафо
нова, художественного руково
дителя Верхнесалдинского 
Дворца культуры имени Пер
вого мая Юрия Снежинского, 
артистки Свердловского теат
ра музыкальной комедии Ни
ны Энгель-Утиной, композито
ра Леонида Афанасьева, сек
ретаря Свердловского обкома 
ВЛКСМ Владимира Андриано
ва. Председатель жюри — 
композитор Микаэл Таривер- 
диев.

Песня сменяет песню. Надо 
сказать, что большинство фи
налистов остановили свой вы
бор на произведениях граж
данственного звучания. Евге
ний Устинов, рабочий Челя
бинского трубопрокатного за
вода, исполнил песню Бабад
жаняна на стихи Рождествен
ского «Такая нам судьба да
на», ансамбль «Алгоритмы» из 
Тюмени —— песню, посвящен
ную детям, погибшим в конц
лагере Саласпилсе. Были ис
полнены комсомольские пес
ни, песни о войне, Ну и, ко
нечно, песни лирические.

И вот жюри объявляет име
на . победителей: среди соли
стов—Юрий Миронович (Орен
бург) 'за исполнение песни 
.Дороги» (композитор Мавсе- 
сяи. стихи Шаферана); Валерий 
Топорнрв (Свердловск) за ис
полнение песни «Они не прой
дут» (композитов Биберган, 
стихи Лившица); Светлана Гор- 
цева (Томск) за исполнение 
песни Пожлакрва и Лучкина 
«Солнечная баллада» и Свет
лана Королева (г. Артемов
ский Свердловской области), 
исполнявшая песню Фельцмана 
на слова Харитонова «А лю
бовь, как песня». Ансамбли- 
победители: «Аргонавты»

(Томен) за песню Грабовского 
и Прибыцкого «Не спите, пар
ни* и «Вастома» (Саранск), ис
полнивший песню Дехтярева и 
Гайна «Диганя*. Специальный 
приз Свердловского обкома 
комсомола за лучшее исполне
ние комсомольской песни при
сужден ансамблю из Кирова 
«Синяя птица», выступавшему 
с песней Ширяева и Рожнова 
«Тебе, комсомол».

Победители смотра-конкурса 
получили путевку в Москву на

заключительный межзональ
ный конкурс «Молодые голо
са», который состоится в июне 
этого года.

Борьба за победу была не
легкой, все участники были 
приблизительно равны по 
силам, и все же жюри по 
заслугам отдало первенство 
лучшим из лучших. Проникно
венно и взволнованно испол
нила «Солнечную балладу» 
Светлана Горцева, Валерий 
Топорков прекрасно сумел до
нести до зрителя гражданский 
пафос песни «Они не прой
дут», тонко чувствует песню 
Юрий Миронович, мастерство 
и вкус которого особо отме
чены жюри.

Мы поздравили Юрия с 
успешным выступлением и 
попросили сказать несколько 
слов о себе:

— Я — оренбуржец, рабо
таю инженером-механиком. 
Песню люблю и пою с детст
ва. Считаю, что успехом на 
смотре прежде всего обязан 
своему художественному руко
водителю В. А. Островскому,

который занимается со мной 
уже несколько лет. От смотра 
впечатление огромное. Сбы
лась моя заветная мечта: по
пасть в Москву и выступить 
в сопровождении оркестра 
под управлением Ю. Силантье
ва или Б. Карамышева.

Своими впечатлениями о 
смотре делится заслуженный 
артист РСФСР, солист Сверд
ловского театра оперы и ба
лета, член жюри Олег Ага
фонов:

— Я очень доволен высо
ким уровнем смотра и тем, 
что свердловчане оказались 
такими гостеприимными хо
зяевами. Мне понравились 
выступления всех участников 
конкурса, ио, конечно, особен
но обрадовал меня большой 
успех свердловчанина Вале
рия Топоркова. Желаю всем 
победителям удачи в Москве.

И, наконец, слово председа
телю жюри смотра-конкурса 
«Молодые голоса» композито
ру Микаэлу Таривердиеву:

— Финал зонального смотра

прошел на чрезвычайно высо
ком уровне. И жюри попало 
в трудное положение: очень 
нелегко было выбрать луч
ших. Все исполнители высту
пили достойно, совершенно 
отсутствовали налет вульгар
ности, дурное подражательст
во, которые, что греха таить, 
еще так часто встречаются у 
самодеятельных артистов. И 
неважно, что только шесть, а 
не все тринадцать участников 
финала стали победителями. 
Конкурс есть конкурс, и ко
му-то волнение помешало вы
ступить лучше. Но само уча
стие в этом смотре-конкур
се—уже большая награда, по
этому мне хочется всех ребят, 
всех финалистов — и победи
телей, и непобедителей — 
поздравить с удачным выступ
лением и пожелать дальней
шего совершенствования.

На снимках Л. БАРАНОВА: 
победители финального тура 

зонального конкурса «Моло
дые голоса»; на студии идет 
запись.

УСПЕХ «ТРАКТОРА»
любителей хоккея была, пожа
луй, встреча в Москве, где ди
намовцы принимали хоккеис
тов «Трактора». Уральцы по
бедили — 5:4. Успех позволил 
челябинцам обойти на одно 
очко свердловский «Автомо
билист».

«Спартак» принимал на сво-

где местные армейцы прини
мали хоккеистов ЦСКА. До се
редины второго периода борь
ба была равной, но затем 
столичные спортсмены сломи
ли сопротивление своих сопер
ников и добились внушитель
ной победы — 9:2 (1:1, 4:1, 
4:0). В Горьком торпедовцы 
принимали московские «Кры
лья Советов» и проиграли — 
2:4 (1:2, 0:0, 1:2).

ем корте воскресенский «Хи- Вот результаты двух матчей, 
мик», добился победы — 8:5 (состоявшихся ранее: «Спар-

так» СКА (Ленинград)
5:2 (1:1, 2:1, 2:0), 
«Крылья Советов» 
3:1, 4:2).

КОМАНД

«Химик»
— 8:3 (1:0,

НА 7 ФЕВРАЛЯ
И. В. Н. п. Ш. О.

23 19 1 3 141—69 39
21 18 1 2 127 — 58 37
23 14 1 8 107 — 60 29
20 12 3 5 80—58 20
22 8 0 14 67 — 85 16
19 7 2 10 62 — 82 16
23 7 1 15 75 — 112 15
20 3 1 16 69-135 7
21 2 2 17 60 — 129 6

ЛЕД ТРОНУЛСЯ
Первую победу в нынеш- минский «Технолог» с

нем чемпионате • страны на
конец-то одержали гандбо
листки УПИ. Они нанесли

шительным счетом
BHV-

20: Ï 0
(9:7). Вот результаты дру
гих матчей: «Жальгирис»

минуте вели в 
Голы провели 
Н. Дураков. Но
тайма Е. 
тил разрыв.

счете
A.

в

к 12-й
— 2:0.

Папугин

Сивков и 
середине 

сокра-
после пере-

рыва А. Мосягин и Е. Папугин 
забили еще два мяча в ворота 
свердловчан, на что гости отве
тили одним, это сделал А. СНВ-
ков. В итоге 
«Уральский

ничья 3:3,
трубник» (Перво-

Уральск) был гостем «Вымпе
ла» (Калининград). К переры
ву первоуральцы проигрывали 
со счетом 1:2, а во втором тай
ме хозяева еще трижды пора
жали ворота трубников, отве
тивших лишь одним голом. Про
играв со счетом 5:2, «Уральский 
трубник» впервые в сезоне ока-
зался на 
13-м месте, 
дебютант

предпоследнем — 
Ниже его только

первенства ом-
ская «Юность», проигравшая 
дома «Кузбассу» (Кемерово) — 
0:1. Омичи имеют 9 очков по
сле 21 матча. У трубников сы
грано на два матча меньше, а 
имеют они 11 очков.

Свердловские армейцы поте
ряли в этом туре и теоретиче
ские шансы на чемпионский 
титул. У них 20 очков после 
18 матчей, они остались на ше
стом месте.

Тройка лидеров не претерпе
ла изменений Впереди — ди
намовцы Алма-Аты, обыграв
шие дома «Литейщик» (Кара
ганда) — 6:2 (37 очков). У их
одноклубников из Москвы, вы
игравших также дома у СКА 
(Хабаровск) — 6:1, — 29 очков. 
Замыкает тройку «Волга»—24. 
Волжане выиграли в Ульянов
ске у «Локомотива» (Ир
кутск) — 5:0.

поражение 
венства — 
(Кишинев)

дебютанту пер- (Каунас) — ДСК-3 (Киев) —
команде «Искож»

Порадовали в 
гандболистки 
«Калининца»,

23:13 (7:5). 
этом туре и 
свердловского 

обыгравшие

14:13, «Спартак» (Киев) —
« Петроградец»
град) 
сква) 
15:10.

(Ленин-
20:15, «Луч» (Мо- 
« Петроградец» —

В споре бомбардиров на приз 
нашей газеты лидирует Н. Ду
ранов— 35 мячей, догоняет его 
алмаатинец Ю. Варзин, на сче
ту которого уже 34 мяча, на 
третьем месте его одноклубник 
В. Бочков — 28. Завтра — оче
редной тур. Свердловчане иг
рают в Архангельске с «Водни-
ком». первоуральцы прини-
мают дома «Кузбасс», занимаю
щий четвертое место.

ШАХМАТНЫЙ 
1КЛЫБ1

ще как одна из лучших за
дач на эту тему, составлен
ных до настоящего времени.

П место
Белые — 1 

>Ci8, Каб.

> — Р. 
Kph5,

Телегин. 
Фдб, Cd5,

ЛУЧШИЕ
ЗАДАЧИ

черные — Кре5, 
Ка8, Кс7, пп. Ь7,

Kg8, пп е2, Î2;
ЛЙ4, СаЗ, 

с4, е4, е7.
f3, g5. Мат в 3 хода. Ориги
нальная по замыслу задача.
Защитительные моменты

ЮБИЛЕЙ

НАЯ

СПАРТА

КИАДА

«ДИНАМО»

Мы уже сообщали об от
крытии стартов юбилейной 
спартакиады динамовцев Рос
сии. Сегодня наш рассказ о 

I соревнованиях сильнейших 
L биатлонистов республики.

ВОЛЯ к ПОБЕДЕ

В предыдущей шахматной 
подборке мы поместили 
двухходовые задачи, заняв
шие первые три места в каж
дом из туров Всесоюзного 
турнира-конкурса первораз- 
рядников. Сегодня мы зна
комим вас с остальными за
дачами этого соревнования.

ТУР ЧЕТВЕРТЫЙ. 
«Уральская тема» па угрозу 
с двумя свободными полями 
у черного короля».
‘ № 207. Е. ЛЕБЕДКИН.

(Свердловск).
1 место.

черных распространяются 
вплоть до третьего хода и 
вызывают точное разделение 
вторых и третьих ходов бе
лых. Несколько снижает впе
чатление неудачный первый

произвольной переменой ма
тов с элементом чередования 
и переменой тем (блокирова
ние в действительной игре 
и защита Левиана с пере
крытиями — в иллюзорной).

III место — Э. Нагови
цын. Белые Kplil, Фаб, 
Лс4, СЬ8. Cdl, Kg2, Kh6, 
пп. аЗ, сЗ, 12; черные — 
Кр05, Ла1, Cd. Kd6. Kg6, 
пн. Ь4, с5, е5, f4, h4. Мат 
в 3 хода. Молодому автору

поле аЗ получается близнец, 
в котором ложный след и 
решение меняются местами.

Р. Телегин.П место 
Белые — 
Себ, Kg5, 
черные — 
е5, е7. (6, 
4 хода. Близнец: черную 
пешку 1:2 переставить на по-

Kph6, Ла8. СЬб 
Kh4, пп. а4. с5
Крсб, Kd6, пп. Ь7, 
112, 115, Ь7. Мат в

ле Ь2. Здесь тема представ
лена в игре черного и бе
лых коней.

ход.
III место

Белые
Ю. Лазарев

КраЗ. Фа8.
Л13. Са7. Сс4, Kd2, un.

Лс2
Ь5

с5. е7; черные — Kpd4, Леб, 
ЛЬ5. КЬб, Кеб. пп. а5, (2, 
16, h4. Мат в 3 хода. Хоро
шо выполненная задача с 
четкой игрой тематического 
механизма и красивым пер
вым ходом.

тов — 1 марта 1973 г. Пять 
победителей конкурса будут 
отмечены грамотами редак
ции газеты.

ПРОВЕРЬТЕ
ОТВЕТЫ

ЧЕТВЕРГ, 8 февраля
А30 — Программа передач. 

Областные известия.
6.45 -V. «Запомните эту музы- 
ку»4 (Чайковский. Третья сюи
та). 7.30 Обзор областных 
газет, « 7.45 Объявления. 
8.15 — Новости музыкальной 
жизни. Играет преподаватель 
Урадызкои ’консерватории Юрий 
плюкиц. 9.10 — «Из музыкаль
ной почты недели». 16.45 
Обзор газеты «Вечерний Сверд
ловск». 16.50 — Дневник 'зри 
теля и объявления 18.00 —Про
грамма передач. 18.05 — Объ
явления. 18.15 Музыкаль
ный репортаж. (О любителе 
музыки, летчике гражданской 
авиации В. Д. Байкове). 18.55 — 
«Внимание, технические но
винки». 19.00 — Программа ра
диостанции «Юность» из Моск
вы. 20.00 — Областные изве
стия. 20.15 — Беседа «Воспи
тание на рабочих традициях». 
Автор — А. Балабанова, секре
тарь. парткома Богдановичско- 
го огнеупорного завода. 20.35—- 
Программа передач. 20.40 — 
Передачи из Москвы.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ 

ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО 
8-11 ДАНСИ 
9-П РУССКАЯ ЖЕНЩИНА 
10-11 ЖИЗЕЛЬ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

Сегодня ДАМА СЕРДЦА
ПРЕЖДЕ ВСЕГО 

В II ЛОШАДЬ
ПРЖЕВАЛЬСКОГО 

9-11 ЧЕЛОВЕК СО СТОРОНЫ 
10-11 МИНДАУГАС

удалось 
полнить 
Удачен 
кия.

ТУР

трудное задание вы- 
просто и хорошо, 

и первый ход реше-

ШЕСТОЙ. «Тема
спровоцированного шаха бе
лому королю в форме близ
нецов и чередованием тема-
тических ложных следов 
решения».

№ 208. Ю. ЛАЗАРЕВ. 
(Свердловск).

1 место.

и

III место — 
цын. Белые — 
Лев, Са5, Cg8. 
пп. аЗ, сб, d4;

Э. Нагови- 
КрЬ4. ЛЬ5, 

Kb8. Ke 1. 
черные

Скоро будут подведены 
окончательные итоги «Годо
вого конкурса» решений, и 
мы назовем имена победите
лей. А сейчас вы можете
проверить свои ответы 
конкурсные задания:

на

ТУР ПЯТЫИ. «Выбор
игры в «Тагильской теме!*.

I—II места (на равных) —
—- Ю. Лазарев. 
Кр!16, ФИ. Лев, 
Kd8, пп. ЬЗ, b 7 
черные — Kpd5, 
Кеб, К!8, пп. аЗ.

Белые — 
Cgi, Кс2, 
d2 d4 е5;

Ла4, Chi, 
а5, аб, с5.

Мат в 3 хода. Рационально 
построенная задача с тонкой 
игрой черных фигур на вто
ром ходу. Тематическое со
держание обогащено допол
нительными стратегическими

Мат в 3 хода.
В задаче представлена 

«Уральская тема» с тремя 
свободными полями у черного 
короля. Отличное произве
дение, выделяющееся не 
только среди других компо
зиций этого тура, но и вооб-

моментами. Не 
но вступление с 
розой.

I—II места 
гин. Белые —- 
Лс2, ЛЬ2, Сс7,

совсем удач- 
короткой уг-

Кра 4, 
Се2,

Р. Теле-
Ф!8, 
Кс5,

Kd2, пп. d5, f6; черные — 
Kpd4. ФЬЗ, Cgi, Cg2. Ке5, 
пп. сЗ, d3, f5, f7, g3. g4. 
Мат в 3 хода. «Тагильская 
тема» с тремя свободными 
полями у черного короля и

НС 11073.

Kpd6, ЛИ5, Cg4, Ка8. пп. ЬЗ, 
сЗ, с7, do. Мат в 4 хода. 
Близнец: добавить черную 
пешку на поле (6. В защите 
от угрозы задание осложне
но темой Гримшоу

По итогам закончившего
ся соревнования норму кан
дидата в мастера по шахмат
ной композиции выполнили 
Юрин Лазарев (Свердловск) 
и Римм Телегин (Красно
дар). В целом турнир пока
зал, что подобного рода за- 
очвые соревнования очень 
полезны: они развивают
технику составления и по
вышают знания в области 
современной заданной тема
тики.

№ 182. 40... СеЗ 41. с8Ф 
Фgl 42. lipl‘3 Ф(1 43. Kpg4 
lit" 4-1. Kpli4 ФГбХ (2 очка);
№ 
№ 
à

183. 1. К14! очко):
184. 1. КЬ6 Ь2 2. Kd5 KpdG 
КсЗ Крс5 4. КМ! КрЬ4 
КрЬб сЗ 6. Cd3 КрЬЗ 7.

КрЬ5 с2 8. Сс4х . 
Автор этюда — Л. 
1940 г. № 186. 
( 1 очко): № 187. 
(1 очко); № 188.

(3 очка). 
Куббель, 
1. К 1’6! 
1. ФЬ2!

(1 очко): №190. 8... Л41 9. 
Kpg2 Лgl! 10. Kp:gl ШЗ и 
11... К:е5 (I очко): № 191. 
1. СЫ! Угроза 2. ФеЗ 3. 
Фе4х. 1... Kpf6, Kpd4, Kpd5, 
Ь5 2. Ф!5, Фаз, Фй7, Ф(5. 
Не проходит 1. Cd? из-за 
1... Kpd6! (2 очка). № 192. 
1. КеЗ, с угрозой 2. Феб 3. 
СсЗ (Kh5)X. 1... Л45, Сс8. 
Cd5, Кс7. (2 (Ке2) 2. Фе4.

Мат в 4 хода.

А. КОЗЛОВ, 
главный судья 

турнира, 
международный 

арбитр.

СсЗ. Сс7, 
(Cd2)7 Лd6 
№ 193. 1.
ФgЗ 3.
2. Kpd3 и 3

Kg4. 1. К:16 
(Kpd6)! (2 очка); 
КрсЗ. Грозит 2.

Кс5 X или 
. Фе4х. 1..: Ф;с7.

Редко встречающуюся те-
му автору удалось 
весьма оригинально: 
король преследуется 
не только в ложном

решить 
белый
конем 
следе,

но и в решении. При пере
становке белого слона !8 на

Для 
милея

тех, кто не ознако- 
с предыдущим выпу-

ском «Шахматного клуба», 
сообщаем, что на опублико
ванные задачи Всесоюзного 
турнира мы объявили кон
курс решений. Последний 
срок представления отве

ФЛб, Фе7 2. Kpd4. Kpd3, fe. 
Как сообщает наш читатель 
Р. Хатямов, задача, к со
жалению, допускает побоч
ные решения: а) 1. Крс4 с 
теми же угрозами, что и в 
авторском решении; б) 1. Кс5 
Л:Ь8 2. СЬФ (24-2-1-2-6 оч
ков).

Право открыть юбилейную 
спартакиаду Всероссийского 
общества «Динамо» было пре
доставлено биатлонистам. А 
первыми опробовали лыжню 
юниоры.

Запевалами на лыжне стали 
юные спортсмены свердлов
ского «Динамо» Валерий Моро
зов и Николай Рыбаков. Они 
предложили своим соперникам 
высокий темп. Особенно стре
мительно шел Рыбаков. Его 
время на 16-километровой ди
станции 1 час 07 мин. 57 сек. 
оказалось лучшим. Но, к сожа
лению, стрелял Николай, ска
жем прямо, неважно. Его 
штрафное время — девять ми
нут, и в итоге — только пятое 
место. Морозов хотя и пробе
жал дистанцию слабее, но в 
стрельбе был более точен. У 
Валерия четвертый результат. 
А первый чемпионский титул 
юбилейной спартакиады завое
вал 18-летннй биатлонист из 
Подмосковья Н. Панин. Побе
дителя, по сути, определила 
стрельба. Он только один раз 
не поразил цель, в то время 
конкуренты посылали пули в 
«молоко» по три — четыре раза.

Вторую золотую награду 
Н. Панин получил в эстафет
ной гонке # 3, 7,5 километра. 
Подмосковные юниоры бежали 
не слеша, но стреляли навер
няка. Это и принесло им побе
ду. Наши ребята в число при
зеров не попали.

Сюжет состязаний на муж
ской 20-километровой трассе 
обещал быть интригующим. 
Из девятнадцати участников — 
половина мастера спорта, и 
еще добрая половина жаждала 
выполнить заветные нормати
вы, благо тому способствовали 
погода и отменное скольжение.

Сразу же со старта лихо 
рванул 22-летний свердловский 
перворазрядник Ф. Сабирьянов.

Но соперники свердловчани
на, естественно, заявили о сво
ем несогласии с тактической 
схемой уральца. Особенно 
усердствовали В. Никифоров 
из Новосибирска и горьковча
нин Б. Балалаев. Сибиряк на 
протяжении всей гонки ни на 
секунду не отпускал от себя 
нашего биатлониста, а волжа
нин отличался точной стрель-

бой. Но Фарука не смутило это. 
Мощным рывком он выиграл- 
таки финиш у Никифорова, а 
успешно стрелявший горьков
чанин заметно сдал к концу 
дистанции и претендовать на 
чемпионский титул был не в 
силах.

В итоге свердловский дина
мовец Ф. Сабирьянов стал лау
реатом юбилейной спартакиа
ды. Вторым был Б. Балалаев и 
третьим — В. Никифоров. На
ша команда после мужской 
гонки вышла на первое место. 
Их ближайшие преследовате
ли —- спортсмены из Под
московья — шли далеко поза
ди. Все, казалось, складыва
лось как нельзя более удачно. 
И лишить наших парней обще
командной победы смог разве 
только нелепый случай. Он на 
следующий день и «посетил» 
свердловских спортсменов. 
Сначала неудачно в эстафете 
выступили юниоры. Они пока
зали только пятый результат. 
Затем из рук вон плохо стар
товали мужчины.

На заключительном этапе 
Ф. Сабирьянов получил эста
фету последним. Волею об
стоятельств Фаруку была пре
доставлена возможность дока
зать, что золотая медаль, за
воеванная в личном турнире, — 
не случайность. И он безупреч
но использовал этот шанс.

Чемпион финишировал седь
мым, оставив после себя на 
коротком эстафетном отрезке 
восьмерых конкурентов. Но 
даже эти героические усилия 
Сабирьянова не спасли сверд
ловчан. В итоге они стали в 
общекомандиом зачете только 
третьими, пропустив впереди 
себя биатлонистов Подмо
сковья и Новосибирска.

Фаруку Сабирьянову был 
вручен специальный приз 
Свердловского городского ко
митета комсомола «За волю к 
победе».

Н. ЛАДОВ.
В. ВИКТОРОВ.

На снимке В. АКСЕНОВА: 
Ф. САБИРЬЯНОВ.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ 
Спектакль Графиня Мари

ча, объявленный на 7-П, пе
реносится на 23-11.
8-П ВЕСЕЛАЯ ВДОВА 
9П КЕТО П КОТЭ 
10-II ЧЕРНАЯ БЕРЕЗА

В помещении ДКЖ 
10 и 11 -II ПРИНЦЕССА

ЦИРКА

КИНО-КОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

Сегодця я ежедневно 
новый художественный 

фильм 
«ЛЮБИТЬ ЧЕЛОВЕКА» 

(две серии).
Сеансы: в 12. 16. 20 ч.

ДВОРЕЦ СПОРТА
Сегодня и ежедневно 

«ЦИРК НА ЛЬДУ»
Начало вечерних пред

ставлений в 19 ч. 30 м., в 
субботу два представле
ния — в 15 ч. 30 м.. и 19 ч. 
30 м.. в воскресенье три 
представления — в 11 ч. 
30 м.. 15 ч. 30. м„ 19 ч. 30 м.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ —' Оцеола.
СОВКИНО Заблудшие.
УРАЛ — Наши знакомые. 

Тишина и крик. Мужчины 
в ее жизни. В зале докумен
тального фильма: Воспоми
нание о будущем. Чужого 
горя не бывает.

ТЕМП — Оцеола.
РОДИНА — Схватка.
БУРЕВЕСТНИК — Оцеола.
СОВРЕМЕННИК — За все 

в ответе.
АВИАТОР — Мое имя — 

клоун (три серии). .

Зам. редактора 
Ю. ДОРОХОВ.

ПОГОДА . . . . . . . . . . .    !
8—9 февраля по области 

ожидается облачная с про
яснениями погода, на боль
шей части Территории снег, 
слабые метели, ветер запад
ный. 5—10, порывы до 12— 
15 метров в секунду. Тем
пература воздуха ночью 
14 — 19. при прояснениях до 
24. днем 11—16 градусов 
мороза.
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